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В отсутствие Председателя его место за-
нимает г-н Амарал (Португалия), заместитель 
Председателя.

Заседание открывается в 10 ч 05 мин.

Пункты 93–108 повестки дня (продолжение)

Тематическое обсуждение конкретных вопросов 
и внесение на рассмотрение и само рассмотрение 
проектов резолюций и решений, представленных 
по всем пунктам повестки дня, касающимся 
разоружения и международной безопасности

Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-английски): Поскольку в ходе сегод-
няшнего утреннего заседания Комитет продолжит 
рассмотрение блока вопросов «Региональное разо-
ружение и безопасность», я вновь обращаюсь ко 
всем ораторам с просьбой соблюдать установлен-
ный временной регламент.

Г-н Хасан (Египет) (говорит по-арабски): Пре-
жде всего я хотел бы от имени Лиги арабских го-
сударств присоединиться к заявлению, сделанному 
представителем Индонезии от имени Движения не-
присоединившихся стран (см. A/C.1/73/PV.23).

Мы подчеркиваем важность договоров о соз-
дании зон, свободных от ядерного оружия, в раз-
личных регионах мира, в том числе на Ближнем 
Востоке. В этой связи мы подчеркиваем важность 
незамедлительного принятия практических мер, 
описанных в ежегодном проекте резолюции «Опас-

ность распространения ядерного оружия на Ближ-
нем Востоке», который был внесен на рассмотрение 
Группой арабских государств и в этом году со-
держится в документе A/C.1/73/L.2. Мы призыва-
ем международное сообщество и страны, которые 
стремятся к миру и стабильности, поддержать этот 
важный проект резолюции, как и в предыдущие 
годы. Лига арабских государств призывает также 
три страны, которые стали соавторами резолюции, 
принятой на Конференции 1995 года по рассмотре-
нию действия Договора о нераспространении ядер-
ного оружия (ДНЯО) и являющейся неотъемлемой 
частью решения о бессрочном продлении Договора, 
взять на себя ответственность за обеспечение осу-
ществления данной резолюции. Лига также призы-
вает Генерального секретаря играть активную роль 
и осуществлять свои полномочия в этой связи.

Лига арабских государств подтверждает свою 
приверженность достижению прогресса и намере-
на сделать все возможное для того, чтобы создать 
на Ближнем Востоке зону, свободную от ядерного 
оружия и других видов оружия массового уничто-
жения, укрепив тем самым мир, безопасность и ста-
бильность в регионе мира, который является одним 
из наиболее подверженных конфликтам и неста-
бильности. В свете невыполнения резолюции 1995 
года по Ближнему Востоку или итогового докумен-
та Конференции 2010 года по рассмотрению дей-
ствия Договора, который был принят консенсусом, 
Лига попыталась положить конец сложившейся 
тупиковой ситуации на Конференции 2015 года по 
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рассмотрению действия Договора, представив но-
вое предложение, которое получило значительную 
поддержку подавляющего большинства государств 
— участников Договора. Однако три страны поме-
шали участникам Конференции принять заключи-
тельный документ, подорвав тем самым авторитет 
и дестабилизировав режим ДНЯО.

Арабские страны взяли на себя ответственность 
за обеспечение мира и безопасности на Ближнем 
Востоке и за освобождения региона от оружия мас-
сового уничтожения. Другие стороны также долж-
ны взять на себя свою долю ответственности за это. 
В этой связи Лига арабских государств с глубокой 
обеспокоенностью отмечает, что отказ Израиля 
присоединиться к ДНЯО по-прежнему порожда-
ет гуманитарные и экологические угрозы, а также 
угрозы для безопасности. Это единственная стра-
на на Ближнем Востоке, которая не присоедини-
лась к Договору и отказывается поставить все свои 
ядерные объекты под гарантии Международного 
агентства по атомной энергии, а также раскрыть 
информацию о мерах безопасности, принимаемых 
на ее ядерных объектах, и о способах утилизации 
ядерных отходов, что создает угрозу для безопас-
ности и экологии Ближнего Востока и, в частности, 
ближайших соседей этой страны и палестинского 
народа.

Лига арабских государств вновь заявляет, что 
промедление международного сообщества с осу-
ществлением резолюции 1995 года по Ближнему 
Востоку подрывает прогресс ликвидации оружия 
массового уничтожения во всем мире и меры по 
обеспечению безопасности в регионе. Лига араб-
ских государств с нетерпением ожидает резуль-
татов нынешней сессии Генеральной Ассамблеи, 
призванных способствовать продвижению пере-
говоров о создании на Ближнем Востоке региона, 
свободного от ядерного оружия и других видов 
оружия массового уничтожения, что отвечало бы 
всеобщим интересам и привело бы к повышению 
уровня безопасности во всем мире без какой-либо 
дискриминации в соответствии с целями и принци-
пами Организации Объединенных Наций и согла-
сованными обязательствами на этот счет.

Лига арабских государств предлагает принять 
проект решения с призывом к Генеральному секре-
тарю провести встречу с участием стран региона 
для обсуждения вопроса о проведении в 2019 году 

переговоров по договору в соответствии с достиг-
нутыми странами региона договоренностями, со-
гласно которым все решения должны приниматься 
на основе консенсуса, что призвано продемонстри-
ровать, что Лига арабских государств по-прежнему 
занимает чрезвычайно гибкую позицию и придер-
живается конструктивного подхода, сохраняя при 
этом приверженность принципу многосторонно-
сти. Лига арабских государств считает, что это ре-
шение будет поддержано всеми странами, привер-
женными выполнению своих обязанностей и обя-
зательств по соответствующим международным 
резолюциям.

Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-английски): Слово имеет представи-
тель Перу, который представит проект резолюции 
A/C.1/73/L.56.

Г-н Прието (Перу) (говорит по-испански): Ла-
тинская Америка и Карибский бассейн — это пре-
жде всего регион, состоящий преимущественно 
из стран со средним уровнем дохода, которые де-
монстрируют значительные успехи в борьбе с ни-
щетой. Тем не менее данный регион по-прежнему 
сталкивается с такими вызовами, как неравен-
ство, нищета и крайняя нищета, которые делают 
еще более острой проблему насилия и отсутствия 
безопасности. Исправление этой ситуации требу-
ет скоординированной работы по осуществлению 
мер, направленных на установление мира, укрепле-
ние доверия и достижение разоружения, а также на 
ускорение социально-экономическому развития. 
Для этого Генеральная Ассамблея поручила Реги-
ональному центру Организации Объединенных На-
ций по вопросам мира, разоружения и развития в 
Латинской Америке и Карибском бассейне оказать 
существенную поддержку инициативам и действи-
ям государств региона по реализации мер в обла-
стях миростроительства и разоружения, а также по 
содействию социально-экономическому развитию.

Благодаря поддержке со стороны Региональ-
ного центра государства Латинской Америки и 
Карибского бассейна добились заметных успехов 
в деле укрепления организационного потенциала, 
подготовки квалифицированных специалистов, а 
также разработки и соблюдения нормативных тре-
бований в областях, связанных с разоружением и 
обеспечением безопасности. В этой связи в этом 
году Региональный центр организовал, по просьбе 
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государств региона, 115 мероприятий по оказанию 
им технической, правовой и политической помощи 
в осуществлении документов, касающихся обыч-
ных вооружений и оружия массового уничтожения. 
В рамках реализации Программы действий по пре-
дотвращению и искоренению незаконной торговли 
стрелковым оружием и легкими вооружениями во 
всех ее аспектах и борьбе с ней и Международно-
го документа по отслеживанию на базе Центра для 
более 2500 национальных должностных лиц была 
организована техническая подготовка по вопросам 
маркировки, отслеживания, управления запасами и 
уничтожения стрелкового оружия.

Что касается Перу, то на севере страны Регио-
нальный центр контролировал ход осуществления 
силами нескольких правительственных учрежде-
ний проекта, по линии которого 90 молодых людей 
и взрослых прошли обучение по вопросам, свя-
занным с обострением ситуации вокруг хранения 
и применения огнестрельного оружия в школах, а 
также по подходам к решению этой проблемы. В це-
лях оказания содействия в осуществлении резолю-
ции 1540 (2004) Совета Безопасности Центр оказал 
Перу помощь в разработке нового законодатель-
ства и определении приоритетов страны в рамках 
ее национального плана действий. Благодаря ока-
занной помощи Перу в июле 2017 года представила 
свой план действий. Кроме того, в августе 2017 года 
Центр оказал техническую помощь армии Перу в 
уничтожении и полном изъятии из оборота более 
18 000 единиц устаревшего оружия, включая огне-
стрельное оружие и составные части и компонен-
ты обычных вооружений, в соответствии с между-
народными документами и нормами, в частности 
Программой действий и ее Международным доку-
ментом по отслеживанию.

Выявление областей, на которых Центру сле-
дует сосредоточить свое внимание, является одной 
из важнейших задач, к решению которой разные 
администрации Центра неизменно подходили со 
всей ответственностью. В этом плане особого упо-
минания заслуживает нынешняя администрация, 
которая отвечает за планирование и проведение ме-
роприятий Центра как в Лиме, так и в Нью-Йорке. 
Выражаем всем им особую признательность за это.

Наконец, по указанным мною причинам наша 
делегация имеет честь вновь внести на рассмо-
трение Генеральной Ассамблеи проект резолюции 

A/C.1/73/L.56, озаглавленный «Региональный центр 
Организации Объединенных Наций по вопросам 
мира, разоружения и развития в Латинской Аме-
рике и Карибском бассейне». Как и в предыдущие 
годы, мы уверены, что можем рассчитывать на цен-
ную поддержку со стороны делегаций в принятии 
данной резолюции консенсусом.

Г-н Лиддл (Соединенное Королевство) (гово-
рит по-английски): Соединенное Королевство при-
соединяется к заявлению, сделанному наблюдате-
лем от Европейского союза (см. A/C.1/73/PV.23). Я 
хотел бы высказать следующие замечания в своем 
национальном качестве.

Региональная стабильность — это ключ к до-
стижению глобальной безопасности, процветания 
и мира. В ее основе лежат понимание и уважение 
среди соседей, приверженных общим правилам 
поведения. К сожалению, мы по-прежнему видим, 
как некоторые страны и группы решительно на-
строены на разрушение действующих норм. Напри-
мер, из-за применения химического оружия могут 
оказаться подорванными международные усилия 
по ликвидации этого ужасного оружия, что имело 
бы очевидные последствия для региональной без-
опасности. Поэтому Соединенное Королевство по-
прежнему полностью поддерживает создание на 
Ближнем Востоке зоны, свободной от оружия мас-
сового уничтожения. В качестве одного из соавто-
ров данной инициативы мы прилагаем усилия для 
достижения прогресса в ее реализации. Для этого 
мы провели совещание с Советом мудрецов Лиги 
арабских государств по вопросам разоружения и 
нераспространения и спонсировали семинар, для 
участия в котором были приглашены все государ-
ства региона. Мы готовы рассмотреть все предло-
жения, направленные на достижение прогресса в 
этой области, однако для того, чтобы быть эффек-
тивным, этот процесс должен быть инклюзивным. 
Мы обеспокоены тем, что предложение, которое в 
настоящее время находится на рассмотрении Пер-
вого комитета, этому требованию не отвечает.

Мы должны исходить из того, что резолю-
ция 1995 года по Ближнему Востоку охватывает 
зону, свободную от всех видов оружия массового 
уничтожения и средств его доставки, а не только 
ядерного оружия. В Сирии независимый Совмест-
ный механизм по расследованию Организации по 
запрещению химического оружия (ОЗХО) — Ор-
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ганизации Объединенных Наций пришел к выво-
ду, согласно которому режим Асада неоднократно 
применял химическое оружие против собственного 
народа в нарушение своих обязательств по Конвен-
ции по химическому оружию. Для того чтобы су-
щественно улучшить ситуацию в этой зоне, страны 
региона должны быть уверены в том, что другие 
страны тоже будут соблюдать условия этого согла-
шения. Мы по-прежнему требуем от режима Асада 
полностью раскрыть и ликвидировать все аспекты 
своей прошлой и нынешней программ создания хи-
мического оружия. Решение об укреплении ОЗХО, 
принятое на четвертой специальной сессии Кон-
ференции государств — участников Конвенции 
по химическому оружию по рассмотрению дей-
ствия Конвенции, дает повод для надежды, но мы 
не должны останавливаться на достигнутом. Мы 
должны коллективно поддержать Генерального ди-
ректора в его усилиях по выполнению настоящего 
решения в полном объеме.

Другим условием обеспечения региональной 
стабильности является предотвращение распро-
странения ядерного оружия. В этом плане особую 
ценность представляет Совместный всеобъемлю-
щий план действий. Мы приветствуем подтвержде-
ние Международным агентством по атомной энер-
гии того факта, что Иран продолжает выполнять 
свои обязательства в ядерной области, и настоя-
тельно призываем Иран и далее соблюдать их. Со-
единенное Королевство привержено совместной ра-
боте с остальными сторонами соглашения над тем, 
чтобы оно и далее оставалось экономически вы-
годным для Ирана. В то же время мы глубоко обе-
спокоены в связи с провокационной деятельностью 
Ирана в регионе, в том числе в связи с его поддерж-
кой воинствующих негосударственных субъектов. 
Кроме того, продолжающаяся разработка Ираном 
баллистических ракет дестабилизирует обстановку 
на Ближнем Востоке и идет вразрез с резолюцией 
2231 (2015) Совета Безопасности.

Незаконная деятельность Корейской Народно-
Демократической Республики по созданию ядер-
ного оружия представляет собой серьезную угрозу 
для региональной безопасности. Мы приветствуем 
обсуждения, ведущиеся в настоящее время между 
Соединенными Штатами и Корейской Народно-
Демократической Республикой. Сейчас жизненно 
важно, чтобы Корейская Народно-Демократиче-
ская Республика предприняла конкретные шаги в 

направлении полной, поддающейся проверке и не-
обратимой денуклеаризации. До тех пор пока Ко-
рейская Народно-Демократическая Республика не 
возьмет на этот счет обязательства, международное 
сообщество должно продолжать строго соблюдать 
действующие санкции.

Место Председателя занимает г-жа Эдвардс 
(Гайана), заместитель Председателя.

Мы и наши союзники по НАТО выразили се-
рьезную озабоченность по поводу соблюдения Рос-
сией Договора о ликвидации ракет средней даль-
ности и меньшей дальности. Россия отказалась 
принимать участие в конструктивном диалоге и 
не предоставила никакого убедительного ответа. 
Мы хотим, чтобы Договор и впредь сохранял свою 
силу, но для этого необходимо соблюдение его ус-
ловий обеими сторонами. Мы по-прежнему призы-
ваем Россию продемонстрировать полное и подда-
ющееся проверке соблюдение Договора. Разоруже-
ние возможно только при наличии доверия между 
всеми сторонами. Необходимо в срочном порядке 
принять меры укрепления доверия и вновь при-
ложить усилия для восстановления этого доверия. 
Наряду с повышением эффективности механизма 
определения ответственности и укреплением режи-
мов нераспространения, это будет способствовать 
укреплению основанной на правилах международ-
ной системы, которая крайне важна для безопасно-
сти всех нас.

Г-н Сивамохан (Малайзия) (говорит по-
английски): Малайзия присоединяется к заявлению, 
сделанному представителем Индонезии от име-
ни Движения неприсоединившихся стран, и к за-
явлению, сделанному представителем Филиппин 
от имени Ассоциации государств Юго-Восточной 
Азии (см. A/C.1/73/PV.23).

Будучи одним из основателей Ассоциации госу-
дарств Юго-Восточной Азии (АСЕАН), Малайзия 
на протяжении многих лет играет активную роль 
в разработке и укреплении региональных норм и 
принципов. Перед лицом современных вызовов, 
брошенных международным учреждениям, мы со-
храняем твердую приверженность идеалам АСЕ-
АН, которая уже давно является примером много-
стороннего сотрудничества.

Малайзия считает, что крайне важно продол-
жать соблюдать такие знаковые документы, как 



18-35128 5/38

31/10/2018 A/C.1/73/PV.24

Устав АСЕАН и Договор о дружбе и сотрудниче-
стве в Юго-Восточной Азии. В этой связи Малай-
зия поддерживает усилия по укреплению всех воз-
главляемых АСЕАН механизмов, включая «АСЕАН 
плюс три», Восточноазиатский саммит, Региональ-
ный форум АСЕАН и совещание министров обо-
роны «АСЕАН плюс». Мы уверены, что эти плат-
формы будут и впредь оставаться важнейшим свя-
зующим звеном между государствами — членами 
АСЕАН и всем международным сообществом, что 
позволит обмениваться мнениями и опытом по це-
лому ряду вопросов.

Малайзия подчеркивает важность реализации 
всеобъемлющих целей Договора о зоне, свободной 
от ядерного оружия, в Юго-Восточной Азии и Про-
токола к нему в соответствии с принятым лидера-
ми АСЕАН документом «АСЕАН 2025: совместное 
продвижение вперед». В этой связи мы считаем, 
что по-прежнему крайне необходимо присоедине-
ние к Протоколу государств, обладающих ядерным 
оружием.

Малайзия также поддерживает создание зоны, 
свободной от ядерного оружия, на Ближнем Вос-
токе и настоятельно призывает все соответствую-
щие стороны принять согласованные меры для ее 
создания.

Проблемы, возникающие в области безопасно-
сти, будут делать многосторонний диалог и дей-
ствия все более необходимыми. Вместе со своими 
партнерами в регионе и за его пределами Малайзия 
с интересом ожидает рассмотрения возможностей 
для укрепления глобальной безопасности и повест-
ки дня в области разоружения.

Г-жа Сехаек-Сорока (Израиль) (говорит по-
английски): За последние десятилетия Ближний 
Восток претерпел изменения и столкнулся с про-
блемами, которые повлияли на формирование ар-
хитектуры региональной безопасности. Сегодня 
очевидно, что основная борьба в регионе ведет-
ся между умеренными и радикальными силами. 
Умеренными силами являются те страны, которые 
стремятся к стабильности, процветанию и безопас-
ной обстановке. Радикальные силы — это те страны 
и негосударственные субъекты, которые стремятся 
дестабилизировать обстановку в регионе, с тем что-
бы они могли претворять в жизнь свои собственные 
радикальные планы.

Если умеренные силы стремятся к подлинным 
и позитивным переменам в регионе, чтобы проти-
востоять радикальным силам, то им необходимо 
пересмотреть свои взгляды и восприятие ситуации 
в регионе. Хотя мы являемся свидетелями непре-
рывных перемен на Ближнем Востоке, умеренные 
силы, как представляется, нуждаются в усилении, 
поскольку цена слишком высока. Нападкам под-
вергаются стабильность, безопасность, суверени-
тет, процветание и свобода религии, что приводит 
к человеческим страданиям и все большему числу 
погибших.

С конца 1970-х годов радикальный режим Ира-
на стремится экспортировать свою революцию в 
другие страны Ближнего Востока и за его пределы. 
Не защищен от этого ни один регион: ни Арабский 
залив, Африка и Магриб, ни даже Азия, Северная 
и Южная Америка и Европа. Иранский режим, 
его силы «Аль-Кудс» Корпуса стражей исламской 
революции и его марионеточные силы пытаются 
создавать на территории этих регионов опорные 
пункты и нарушают суверенитет во всем мире. За-
крывать глаза на происходящее — серьезная ошиб-
ка, поскольку это лишь подпитывает радикальный 
иранский режим. Попытка протянуть руку помощи 
не принесет желаемого результата, поскольку это 
рассматривается как слабость, и иранский режим 
будет злоупотреблять ей без всякого стеснения. 
Иранский режим, как и режим Асада, беззастенчи-
во терроризирует свой собственный народ, а также 
весь регион и страны за его пределами.

Терроризм на Ближнем Востоке изменил свой 
облик. Хотя терроризм может принимать различные 
формы, он преследует одну-единственную цель: из-
менить образ жизни тех, кто придерживается уме-
ренных взглядов. Террористы стремятся свергнуть 
правительства на Ближнем Востоке, потому что 
они недостаточно радикальны. Такие негосудар-
ственные субъекты преследуют свои собственные 
цели, однако некоторые из них становятся орудием 
в террористическом активе иранского режима, ко-
торый не смотрит на их религиозную ориентацию, 
поскольку для его целей вполне подходит, что они 
просто придерживаются радикальных взглядов.

Международное сообщество и умеренные силы 
на Ближнем Востоке должны работать сообща, дей-
ствуя без колебаний, без двойных стандартов и не 
питая никаких иллюзий в отношении таких ради-
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кальных сил. Мы все должны занять активную по-
зицию, чтобы воспрепятствовать распространению 
внутри региона Ближнего Востока, распростра-
нению из других регионов, а также из региона за 
его пределы обычных вооружений, ракет, ракет-
ных технологий и ноу-хау в области оружия мас-
сового уничтожения, а также связанных с ними 
технологий.

Умеренным державам Ближнего Востока не-
обходимо найти пути сотрудничества для решения 
наших общих проблем в области безопасности. 
Растущая угроза, исходящая от одного из присут-
ствующих в этом зале государств-членов в связи с 
распространением им ядерного оружия, производ-
ством ракет и финансовой деятельностью, вызывает 
глубокую озабоченность. Мы должны четко видеть 
свою общую цель и последовательно двигаться к ее 
достижению — построению процветающего и безо-
пасного Ближнего Востока. Вот почему умеренные 
силы на Ближнем Востоке должны придерживаться 
конструктивного подхода, а не растрачивать энер-
гию и ресурсы на деструктивную деятельность, ко-
торая приведет нас в никуда и лишь будет способ-
ствовать укреплению позиций радикалов.

Позвольте мне обратиться к региону на араб-
ском языке.

(говорит по-арабски)

Государство Израиль является неотъемлемой 
частью Ближнего Востока. Как и другим умерен-
ным странам региона, Израилю угрожают разру-
шительные силы, в борьбу с которыми наша страна 
вносит свой вклад.

Израиль всегда придерживался конструктивно-
го подхода. Мы готовы работать сообща, поскольку 
безопасность и другие сложные проблемы не зна-
ют границ. Угрозы, исходящие от экстремистских 
и такфиристских сил, нарастают, и им не ведомы 
различия между государствами и народами. Мы 
все находимся в одной лодке и должны координи-
ровать свои действия, чтобы добраться до безопас-
ных берегов.

В заключение хочу сказать, что прямое взаимо-
действие на двустороннем и региональном уровнях 
имеет принципиальное значение, принимая во вни-
мание важность участия в работе по борьбе с терро-
ризмом и деструктивными силами в регионе.

Полный текст моего выступления будет разме-
щен на портале PaperSmart.

Г-н аль-Музаини (Кувейт) (говорит по-
арабски): Прежде всего я хотел бы поблагодарить 
Председателя за все усилия, которые он вместе с 
другими членами Бюро прилагает для того, чтобы 
наша работа увенчалась успехом.

Я присоединяюсь к заявлениям, сделанным 
представителем Индонезии от имени Движения не-
присоединившихся стран (см. A/C.1/73/PV.23), а до 
него представителем Египта от имени Лиги араб-
ских государств.

Государство Кувейт вновь заявляет о своей 
твердой и неизменной приверженности усилиям в 
области нераспространения и разоружения. Наша 
страна также подтверждает важность создания зон, 
свободных от ядерного оружия, в том числе, в част-
ности, на Ближнем Востоке, что будет способство-
вать укреплению мира и безопасности.

Что касается зон, свободных от ядерного ору-
жия, то мы вновь призываем три страны, которые 
вошли в число авторов резолюции по Ближне-
му Востоку, принятой на Конференции 1995 года 
участников Договора о нераспространении ядерно-
го оружия (ДНЯО) по рассмотрению и продлению 
действия Договора, которая является неотъемле-
мой частью процесса постоянного продления дей-
ствия Договора, выполнить свои обязательства по 
осуществлению этой резолюции. Израиль должен 
присоединиться к ДНЯО и предоставить доступ на 
свои ядерные установки представителям Междуна-
родного агентства по атомной энергии для проведе-
ния проверок. Мы отвергаем попытки Израиля по-
мешать проведению конференций, направленных 
на создание на Ближнем Востоке зоны, свободной 
от ядерного оружия.

Наша страна приветствует конструктивный 
диалог между различными сторонами в целях со-
действия ядерному разоружению. Мы поддержи-
ваем прямые переговоры между Соединенными 
Штатами Америки и Корейской Народно-Демокра-
тической Республикой по ядерной программе этой 
страны, тем более что эти переговоры последовали 
за беспрецедентным всплеском напряженности на 
Корейском полуострове. Мы надеемся, что пере-
говоры увенчаются успехом и приведут к созда-
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нию на Корейском полуострове зоны, свободной от 
ядерного оружия.

В заключение хочу сказать, что Государство 
Кувейт занимает твердую позицию и выступает в 
поддержку и за укрепление режима соответствую-
щих разоруженческих конвенций. Поэтому мы под-
держиваем многосторонние усилия, направленные 
на содействие универсализации конвенций по разо-
ружению и нераспространению.

Г-н Робатжази (Исламская Республика Иран) 
(говорит по-английски): Наша делегация присоеди-
няется к заявлению, сделанному представителем 
Индонезии от имени Движения неприсоединив-
шихся стран (см. A/C.1/73/PV.23).

Ближний Восток остается одним из самых не-
стабильных регионов мира. Несмотря на все новые 
источники нестабильности, самой главной, старой 
и хронической угрозой безопасности на Ближнем 
Востоке являются экспансионистские и интервен-
ционистские стратегии, политика разжигания во-
йны и агрессивные и жестокие действия израиль-
ского режима. Вторжения на территории всех своих 
соседей и даже стран за пределами региона, развя-
зывание более 15 войн и неоднократное совершение 
всех наиболее тяжких международных преступле-
ний — это лишь малая часть варварских действий 
Израиля в регионе.

Слишком долго Соединенные Штаты и их реги-
ональные союзники в Персидском заливе оставля-
ли без внимания любые стратегии по достижению 
мира. Слишком долго они принимали неверные ре-
шения в нашем регионе, а затем обвиняли других, 
особенно Иран, в последствиях их собственных не-
дальновидных и безответственных стратегических 
просчетов. Нельзя не задаться вопросом, какими 
последствиями для мира обернулись все эти дей-
ствия: от поддержки вторжения Саддама Хусейна 
в нашу страну в 1980 году до пособничества и со-
действия ему в применении им химического ору-
жия; от войн с целью изгнать его из Кувейта до его 
устранения в конечном счете; от изначальной под-
держки «Аль-Каиды» и движения «Талибан» до 
развязывания войны с целью вытеснения их из Аф-
ганистана; от поддержки экстремистов и террори-
стов, ничем не отличающихся от тех, которые несут 
разорение на сирийскую землю, до безрассудной 
оккупации отдельных регионов Сирии под предло-
гом борьбы с группировками, которых они раньше 

снабжали оружием и финансировали; от вторжения 
и последующей агрессии Израиля против Ливана и 
незаконной оккупации Палестины до регулярных 
нарушений воздушного пространства Сирии, а так-
же бомбардировок Йемена с поставляемых Западом 
самолетов,

Соединенные Штаты и те, кому они покрови-
тельствуют в нашем регионе, страдают от есте-
ственных последствий собственных ошибочных ре-
шений, но при этом используют Первый комитет и 
другие площадки для новой волны истерии в отно-
шении региональной политики Ирана и для сокры-
тия реальных фактов. Однако разве Иран заставлял 
их принимать все это неверные решения, как неко-
торые из них нелепо утверждают? Разве мы винова-
ты в том, что сделали верный исторический выбор в 
борьбе с Саддамом Хусейном, «Аль-Каидой», дви-
жением «Талибан», организацией «Исламское госу-
дарство Ирака и Леванта», фронтом «Ан-Нусра» и 
так далее, в то время как Соединенные Штаты и их 
союзники финансировали, вооружали и поддержи-
вали их?

Продолжающаяся гонка вооружений в нашем 
регионе является примером разрушительного и 
неуместного соперничества, которое сделало наш 
регион небезопасным и неспокойным. Страны Пер-
сидского залива находятся на первом и третьем ме-
стах в мире по объему импорта вооружений. Боль-
шое количество этого оружия используется для 
того, чтобы сеять смерть и разрушения в Йемене. 
Основным его поставщиком являются Соединен-
ные Штаты. Разумеется, не следует рассчитывать 
на то, что Соединенные Штаты проявят интерес к 
решению региональных проблем, поскольку все, 
что они ценят — это деньги и продажа привлека-
тельного оружия. Эта страна привыкла подходить 
к решению проблем региональной безопасности с 
позиции антагонизма.

Принятием Совместного всеобъемлющего пла-
на действий (СВПД) мы продемонстрировали миру, 
что наша ядерная программа носит исключительно 
мирный характер. Историческая победа диплома-
тии над принуждением в разрешении этого вопро-
са преподносит простой, но важный политический 
урок: заинтересованным сторонам удалось вырабо-
тать такое понимание проблемы, которое устраива-
ет эти стороны и является для них взаимоприем-
лемым. Другими словами, стороны признали, что 
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должны отказаться от своих максималистских ожи-
даний в пользу конструктивного компромисса.

На наш взгляд регион Персидского залива 
страдает от недостатка диалога и доверия и остро 
нуждается в переменах. Необходимо создать здесь 
новую региональную архитектуру безопасности и 
превратить эту территорию в сильный регион, где 
свой вклад в стабильность могли бы вносить и ма-
лые, и большие государства. С этой целью страны 
в регионе Персидского залива могли бы заключать 
реалистичные региональные соглашения, начиная 
с организации регионального форума для диалога, 
основанного на общепризнанных принципах и об-
щих целях. Такой форум мог бы способствовать до-
стижению взаимопонимания по широкому спектру 
вопросов, включая меры укрепления доверия и без-
опасности, а также борьбу с терроризмом, экстре-
мизмом и религиозной нетерпимостью. Со време-
нем он мог бы стать площадкой для заключения бо-
лее официальных договоренностей о ненападении 
и сотрудничестве в области безопасности. Сразу же 
после принятия СВПД в 2015 году Иран выступил с 
предложением о создании такого форума. Это пред-
ложение до сих пор актуально.

Всем государствам Персидского залива необ-
ходимо придерживаться подхода, исключающего 
антагонизм. Это означает признание необходимо-
сти уважать интересы всех сторон, что уже само 
по себе должно привести к стабильности. Если не 
будут предприняты коллективные усилия по обе-
спечению всеобщего мира и безопасности в регио-
не Персидского залива, мы погрузимся в состояние 
хаоса. Иран полон решимости выполнять свои обя-
зательства по содействию сохранению мира и без-
опасности в регионе Персидского залива.

Г-н Белоусов (Российская Федерация): Россия 
со всей ответственностью относится к вопросам ре-
гиональной безопасности. Со своими союзниками 
по ОДКБ и партнерами по ШОС мы прорабатываем 
возможные совместные шаги по устранению новых 
вызовов и угроз региональной безопасности, урегу-
лированию существующих конфликтов, обеспече-
нию мира и безопасности. Мы активно участвуем в 
дискуссиях в рамках структурированного диалога 
по различным аспектам европейской безопасности.

В то же время с озабоченностью отмечаем де-
ятельность наших западных партнеров, направ-
ленную на подрыв региональной безопасности в 

Европе. Под лозунгом необходимости сдерживания 
угрозы с Востока в настоящее время идет беспре-
цедентное наращивание обычных вооружений и 
военного потенциала в целом на восточном фланге 
НАТО. В прибалтийских государствах создаются 
плацдармы для оперативного проецирования силы 
из Северной Америки в Европу в целях повышения 
боевого потенциала к размещению в Прибалтике, 
Польше, Румынии и Болгарии дополнительных во-
инских контингентов НАТО и Соединенных Шта-
тов. Особую настороженность у нас вызывает все 
возрастающая военная активность стран НАТО у 
российской границы на всем ее западном протяже-
нии. Так, численность иностранных контингентов, 
размещенных на территории Латвии, Литвы, Эсто-
нии и Польши с 2015 по 2018 год увеличилась с 2000 
до 11 000 человек. Эти силы обладают всеми вида-
ми наступательных вооружений. Вопрос: для чего 
это надо?

С 2015 года существенно повысилась интен-
сивность полетов разведывательной и тактической 
авиации военно-воздушных сил Альянса. Отме-
чаем резкий рост задействования стратегических 
бомбардировщиков B-52H и B-1B военно-воздуш-
ных сил Соединенных Штатов в коалиционных 
учениях, проводимых на территории балтийских 
и скандинавских стран. Количество вылетов стра-
тегических бомбардировщиков в Европе возросло 
в 12 раз — с 6 в 2014 году до 72 в 2017 году, а с на-
чала 2018 года выполнено уже 40 самолетовылетов. 
Активизировались заходы кораблей объединенных 
военно-морских сил НАТО в Балтийское и Черное 
море: в 2016 году зафиксировано 39 заходов, а в 2017 
— уже 74.

Главное отличие наших учений от учений стран 
НАТО и их лидера, Соединенных Штатов, заклю-
чается в том, что мы проводим наши учения на 
своей территории, а Соединенные Штаты исполь-
зуют территорию своих союзников. Кроме того, в 
учениях мы не используем специальные группы, 
одетые в обмундирование НАТО и с вооружением 
натовского производства, как это часто практику-
ют в Альянсе, переодевая часть военнослужащих 
в российскую форму. Все наши учения носят оче-
видный оборонительный и антитеррористический 
характер, что нельзя сказать про учения НАТО. 
Учения НАТО имеют явную антироссийскую на-
правленность, независимо от того, в каком регионе 
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конкретно они проводятся, будь то Северная Евро-
па или ее южные районы.

Еще один негативный аспект видим во все бо-
лее активном вовлечении в отработку военных опе-
раций с антироссийским подтекстом нейтральных 
государств. Ярким примером этого являются уче-
ния «Трайдент Джанкче-2018», в которых участву-
ют Швеция и Финляндия.

Не стоит забывать и о финансовой стороне. Под 
давлением Соединенных Штатов для стран НАТО 
установлен перспективный уровень военных расхо-
дов в 2 процента от валового внутреннего продукта, 
а также объявлена рекомендация по достижению 
показателя в 4 процента. Увеличивается военный 
бюджет Соединенных Штатов, размер которого в 
2019 году достигнет очередной рекордной цифры. 
Это происходит в то время, когда Россия постепен-
но снижает свои оборонные расходы.

Такие статистические данные явно свидетель-
ствуют об истинных устремлениях наших амери-
канских партнеров и их союзников. Россия придер-
живается других подходов. Мы выступаем за устра-
нение недопонимания и снижение напряженности в 
ходе уважительного диалога.

Архитектуру безопасности невозможно укре-
пить в условиях острого дефицита доверия, разво-
рота в политике и военном планировании НАТО 
к схемам «сдерживания» России. Восстановление 
нормальных отношений может основываться толь-
ко на взаимном уважении интересов друг друга, 
равной и неделимой безопасности для всех. То же 
относится и к мерам доверия, которое едва ли мож-
но выстроить в условиях конфронтации. В связи с 
этим подчеркну, что российская военная деятель-
ность находится под пристальным международным 
контролем, и мы действуем транспарентно, в том 
числе посредством применения положений Догово-
ра по открытому небу и Венского документа 2011 
года.

Что касается российского присутствия на тер-
ритории отдельных государств, а именно в Мол-
довы — на территории Приднестровья, а также в 
Абхазии и Южной Осетии, то мы хотели бы еще раз 
подчеркнуть, что наши подразделения дислоциро-
ваны там либо на основе международного манда-
та, как это имеет место в Приднестровье, либо на 
основе двусторонних соглашений с независимыми 

суверенными государствами, как это происходит 
в Абхазии и Южной Осетии. Российское военное 
присутствие в этих регионах обеспечивает их ста-
бильность, создает условия для нормального со-
циально-экономического развития, а главное, для 
бесконфликтного существования народов, прожи-
вающих в конкретных районах. Это факт, от кото-
рого даже самые ярые критики российской внешней 
политики не могут отмахнуться.

Что касается так называемой милитаризации 
Крыма и бассейнов Черного и Азовского моря, то 
считаем эти утверждения сугубо пропагандистски-
ми и имеющими своей целью прикрыть истинные 
планы Североатлантического альянса по постанов-
ке под свой контроль данного региона. Такие планы 
уже активно осуществляется, например, посред-
ством строительства военно-морской базы в Ни-
колаеве, а также проведением регулярных учений 
военно-морских сил НАТО в Черном море.

Полный текст нашего заявления будет разме-
щен на портале PaperSmart.

Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-английски): Я хотел бы напомнить всем 
делегациям о необходимости ограничивать свои 
выступления пятью минутами при выступлении в 
национальном качестве.

Г-жа Абдалла (Объединенные Арабские Эми-
раты) (говорит по-арабски): Наша страна присо-
единяется к заявлению, сделанному ранее от имени 
Лиги арабских государств.

Мы подчеркиваем нашу неизменную готов-
ность поддерживать диалог и консультации и все 
усилия по созданию зон, свободных от ядерного 
оружия и других видов оружия массового уничто-
жения, в том числе на Ближнем Востоке, несмотря 
на препятствия, которые необходимо устранить.

Мы подчеркиваем важность принципов и ос-
нов, предусмотренных в Договоре о нераспро-
странении ядерного оружия (ДНЯО), для решения 
проблемы распространения ядерного оружия. Мы 
надеемся, что будут приняты позитивные и серьез-
ные меры для создания механизмов и выполнения 
решений Конференции 2010 года по рассмотрению 
действия ДНЯО, а также для безотложного прове-
дения конференции по созданию на Ближнем Вос-
токе зоны, свободной от ядерного оружия и других 
видов оружия массового уничтожения, с участием 
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всех стран региона. Наша страна вновь призывает 
Израиль присоединиться к ДНЯО, поскольку это 
единственное в регионе государство, до сих пор не 
присоединившееся к этому Договору.

Объединенные Арабские Эмираты приветство-
вали проведенную между двумя Кореями встречу 
на высшем уровне, в ходе которой упор был сделан 
на освобождение Корейского полуострова от ядер-
ного оружия, а также достигнутый прогресс. Это 
внесет эффективный вклад в снижение напряжен-
ности и обеспечение безопасности и мира в этом 
регионе. Мы вновь призываем Корейскую Народ-
но-Демократическую Республику повторно присо-
единиться к ДНЯО и подписать Договор о всеобъ-
емлющем запрещении ядерных испытаний, а также 
выполнять соответствующие резолюции Органи-
зации Объединенных Наций в целях достижения 
международного мира и безопасности.

Важно создать среду, свободную от ядерного 
оружия и других видов оружия массового унич-
тожения. В связи с этим Объединенные Арабские 
Эмираты вновь заявляют о своей полной привер-
женности ДНЯО и подтверждают право государств 
на разработку мирных ядерных энергетических 
программ.

Наша страна призывает Иран обеспечивать 
транспарентность и соблюдать стандарты Между-
народного агентства по атомной энергии, а также 
укреплять доверие в отношении характера своей 
ядерной деятельности. Мы надеемся, что эти шаги 
позитивно отразятся на поведении этой страны в 
регионе.

В заключение мы настоятельно призываем меж-
дународное сообщество приложить дальнейшие 
усилия для достижения консенсуса и улучшения 
работы Первого комитета путем принятия эффек-
тивных мер, способствующих укреплению регио-
нального и международного мира и безопасности.

Г-н Орнэй (Тимор-Лешти) (говорит по-
английски): Наша делегация присоединяется к заяв-
лению, сделанному представителем Индонезии от 
имени Движения неприсоединившихся стран (см. 
A/C.1/73/PV.23).

Для Тимора-Лешти решение вопросов разору-
жения и безопасности в регионе является предме-
том коллективной ответственности за содействие 
миру и стабильности. Именно поэтому Тимор-Леш-

ти присоединился к числу государств — участни-
ков Договора о дружбе и сотрудничестве в Юго-
Восточной Азии в 2007 году и государств — участ-
ников Регионального форума Ассоциации госу-
дарств Юго-Восточной Азии (АСЕАН) в 2015 году. 
Для этого Тимор-Лешти активно участвует в реги-
ональных совещаниях, семинарах и практикумах с 
задачей способствовать упрочению регионального 
мира, безопасности, гармонии и стабильности и, 
особенно, дружбы между народами региона и про-
должает поддерживать особые отношения дружбы 
и сотрудничества с соседними странами и государ-
ствами — членами АСЕАН в частности и региона 
в целом.

Наша делегация считает, что все стороны долж-
ны и далее уважать и продвигать эти региональные 
мирные инструменты и содействовать конструк-
тивному диалогу в целях принятия мер в области 
укрепления доверия и превентивной дипломатии 
в Азиатско-Тихоокеанском регионе при полном со-
блюдении принципа невмешательства во внутрен-
ние дела.

Наша делегация исходит из того, что ответ-
ственность за решение вопросов регионального 
разоружения и безопасности отныне лежит не толь-
ко на отдельных странах. Эти вопросы теперь все 
чаще относят к сфере коллективной ответственно-
сти за поддержание безопасности по мере того, как 
мы ведем борьбу с незаконной торговлей стрелко-
вым оружием, легкими вооружениями и наркоти-
ками, а также с террористической деятельностью в 
регионе.

Поэтому в 2011 году Тимор-Лешти создал на 
национальном уровне правовую базу для преду-
преждения и пресечения отмывания денег и финан-
сирования терроризма. В 2014 году Тимор-Лешти 
ратифицировал Конвенцию Организации Объеди-
ненных Наций о борьбе против незаконного оборо-
та наркотических средств и психотропных веществ. 
Кроме того, в 2014 году в Тимор-Лешти была созда-
на научная уголовная полиция для расследования 
преступлений, связанных с незаконным оборотом 
наркотических средств, психотропных веществ 
и других запрещенных наркотиков. В 2017 году в 
Тимор-Лешти было принято национальное зако-
нодательство по борьбе с незаконным оборотом 
наркотиков.
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В этой связи наша делегация считает, что про-
блемы терроризма, незаконного оборота наркоти-
ков, транснациональной организованной преступ-
ности и незаконного оборота стрелкового оружия 
и легких вооружений должны решаться на основе 
ужесточения пограничного контроля и активиза-
ции обмена информацией о незаконной региональ-
ной торговле стрелковым оружием между соседни-
ми странами, взаимной поддержки национальных 
правоохранительных органов и создания системы 
баз данных и контроля за перевозкой стрелкового 
оружия в целях его незаконной продажи или покуп-
ки. Сотрудничество и координация деятельности 
соседних стран имеют жизненно важное значение 
для обеспечения мира, безопасности и стабильно-
сти на национальном и региональном уровнях.

Наша делегация также подчеркивает, что се-
годня региональную безопасность подрывают в 
том числе незаконные поставки оружия и морское 
пиратство и что коллективная ответственность и 
безопасность должны обеспечиваться в полном со-
ответствии с принципом территориальной целост-
ности, как это закреплено в Уставе Организации 
Объединенных Наций. Наша делегация полностью 
поддерживает региональные и международные 
инициативы в области нераспространения ядерно-
го, химического и биологического оружия массово-
го уничтожения. Это оружие подлежит уничтоже-
нию на региональном и международном уровнях. 
Наша делегация подтверждает, что Тимор-Лешти 
не поддерживает никакую организацию, государ-
ственную или негосударственную, пытающуюся 
разрабатывать, производить, приобретать, обла-
дать, перевозить, передавать или применять оружие 
массового уничтожения и средства его доставки.

В этой связи Тимор-Лешти в соответствии со 
своим твердым обязательством подписал и рати-
фицировал Конвенцию о запрещении разработки, 
производства и накопления запасов бактериологи-
ческого (биологического) и токсинного оружия и об 
их уничтожении, Протокол о запрещении примене-
ния на войне удушливых, ядовитых или других по-
добных газов и бактериологических средств, Кон-
венцию о запрещении разработки, производства, 
накопления и применения химического оружия и 
о его уничтожении, Договор о нераспространении 
ядерного оружия, Международную конвенцию о 
борьбе с актами ядерного терроризма, Договор о 
всеобъемлющем запрещении ядерных испытаний 

и Договор о запрещении ядерного оружия. Тимор-
Лешти также принимает к сведению конвенции и 
договоры, полноценным участником которых он 
пока не является, на предмет их дальнейшего рас-
смотрения, подписания и ратификации.

Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-английски): Сейчас я предоставляю 
слово представителю Узбекистана для представле-
ния проекта резолюции A/C.1/73/L.48.

Г-н Ибрагимов (Узбекистан) (говорит по-
английски): Я имею честь выступить с заявлени-
ем от имени государств — участников Договора о 
зоне, свободной от ядерного оружия, в Централь-
ной Азии: Казахстана, Кыргызстана, Таджикиста-
на, Туркменистана и моей страны, Узбекистана, 
нынешнего координатора Договора.

Вступление Договора в силу 21 марта 2009 
года стало важной вехой, ознаменовавшей создание 
зоны, свободной от ядерного оружия, в Централь-
ной Азии, что явилось значительным вкладом стран 
региона в укрепление региональной и глобальной 
безопасности. Создание зоны, свободной от ядер-
ного оружия, стало результатом коллективных уси-
лий всех пяти центральноазиатских государств в 
их стремлении обеспечить безопасность, стабиль-
ность и мир в регионе и создать необходимые ус-
ловия для процветания и благополучия их народов.

В сентябре 1997 года Узбекистан принимал 
у себя участников международной конференции 
«Центральная Азия — зона, свободная от ядерно-
го оружия», созванной с целью повышения уровня 
осведомленности международного сообщества об 
усилиях стран Центральной Азии по созданию та-
кой зоны. Церемония подписания Договора прохо-
дила в Семипалатинске (Казахстан), где в 1991 году 
был закрыт один из крупнейших в мире ядерных 
испытательных полигонов. Первое консультатив-
ное совещание по Договору состоялось в Туркмени-
стане в октябре 2009 года. Депозитарием Договора 
является Кыргызская Республика.

Государства — участники Договора доброволь-
но и безоговорочно взяли на себя обязательство за-
претить производство, приобретение и размещение 
на своей территории ядерного оружия и его компо-
нентов или других ядерных взрывных устройств. 
Таким образом, зона, свободная от ядерного ору-
жия, в Центральной Азии полностью соответству-
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ет положениям Договора о нераспространении 
ядерного оружия (ДНЯО) и глобальному процессу 
разоружения.

Кроме того, центральноазиатская зона имеет 
ряд особенностей. Это первая зона, полностью рас-
положенная в северном полушарии и в регионе, не 
имеющем выхода к морю. Это единственная зона, 
где когда-то размещалось ядерное оружие. Говоря 
в целом, провозглашение Центральноазиатского 
региона, расположенного в самом сердце Евра-
зийского континента, зоной, свободной от ядерно-
го оружия, значительно укрепило безопасность и 
стабильность в этом огромном геополитическом 
пространстве.

Мы с большим удовлетворением отмечаем, что 
длительный процесс консультаций по вопросу о 
предоставлении негативных гарантий безопасно-
сти государствам — участникам Договора о зоне, 
свободной от ядерного оружия, в Центральной 
Азии успешно завершился 6 мая 2014 года, когда 
высокопоставленные представители государств, 
обладающих ядерным оружием, подписали Про-
токол о негативных гарантиях безопасности в при-
сутствии государств — участников Договора. Про-
токол является неотъемлемой частью Договора. В 
соответствии с ним гарантии безопасности против 
применения или угрозы применения ядерного ору-
жия распространяются и на страны Центральной 
Азии. Протокол к Договору ратифицировали четы-
ре обладающих ядерным оружием государства. Мы 
надеемся, что процесс институционализации этой 
зоны будет завершен в ближайшее время. Это будет 
и впредь оставаться нашим совместным существен-
ным вкладом в укрепление режима ДНЯО.

На этой сессии Генеральной Ассамблеи наша 
делегация хотела бы представить от имени деле-
гаций Казахстана, Кыргызстана, Таджикистана и 
Туркменистана проект резолюции A/C.1/73/L.48, 
озаглавленный «Договор о зоне, свободной от ядер-
ного оружия, в Центральной Азии». Этот проект 
резолюции, вносимый на рассмотрение Комитета 
раз в два года, представляет собой техническое об-
новление принятой в 2016 году резолюции 71/65. В 
этом документе отражен прогресс, достигнутый со 
времени подписания Договора в 2006 году, и под-
тверждается наша твердая решимость добиваться 
повышения эффективности мер, принимаемых в 
области разоружения и нераспространения.

В заключение я хотел бы выразить общую на-
дежду центральноазиатских стран на то, что все 
государства — члены Организации Объединенных 
Наций окажут предлагаемому проекту резолюции 
единодушную и искреннюю поддержку. Пользу-
ясь этой возможностью, я хотел бы также выразить 
нашу глубокую признательность тем государствам-
членам, которые уже согласились присоединиться к 
авторам нашего проекта резолюции. Я убедительно 
прошу другие страны последовать этому примеру.

Г-н Аун (Мьянма) (говорит по-английски): 
Мьянма присоединяется к заявлениям, с которыми 
выступили представитель Индонезии от имени Дви-
жения неприсоединившихся стран и представитель 
Филиппин от имени Ассоциации государств Юго-
Восточной Азии (АСЕАН) (см. A/C.1/73/PV.23).

Сегодняшний застой в деятельности многосто-
роннего разоруженческого механизма свидетель-
ствует о необходимости активизации совместных 
усилий по достижению нашей конечной цели гло-
бального разоружения, то есть ликвидации ядерно-
го оружия и избавления от него всего мира. Хотя 
в деле регионального и глобального разоружения и 
достигается стабильный прогресс, все еще необхо-
димо способствовать разоружению и снижению на-
пряженности на глобальном и региональном уров-
нях ввиду все более сложных проблем в области 
безопасности, встающих перед нами сегодня.

Региональные и глобальные подходы к делу 
разоружения и ограничения вооружений дополня-
ют друг друга, и для сохранения регионального и 
международного мира и безопасности их следует 
применять в совокупности. Поэтому важно поощ-
рять и активизировать международные усилия по 
обеспечению глобального разоружения и между-
народного мира и безопасности, поддерживая и 
стимулируя региональные усилия и инициативы в 
области разоружения, а также меры транспарент-
ности и укрепления доверия между странами соот-
ветствующих регионов.

Эффективной мерой сдерживания дальней-
шего распространения ядерного оружия служит 
создание в различных частях планеты на основе 
соглашений или договоренностей, добровольно за-
ключаемых государствами соответствующих реги-
онов, новых зон, свободных от ядерного оружия. 
Мы твердо убеждены в том, что создание таких зон 
способствует делу ядерного разоружения.
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Мьянма вновь заявляет о своей решимости со-
хранить регион АСЕАН зоной, свободной от ядер-
ного оружия и всех других видов оружия массового 
уничтожения, как это закреплено в Уставе АСЕАН 
и Договоре о зоне, свободной от ядерного оружия, в 
Юго-Восточной Азии. Мы сознаем необходимость 
всестороннего и эффективного соблюдения и вы-
полнения Договора, в том числе Плана действий 
по укреплению осуществления Договора на пери-
од 2018–2022 годов. Мьянма также вновь заявляет 
о своей решимости взаимодействовать с государ-
ствами, обладающими ядерным оружием, и активи-
зировать усилия по улаживанию всех нерешенных 
вопросов согласно целям и принципам Договора, 
прилагаемые в настоящее время всеми сторонами.

Выражая признательность Управлению Орга-
низации Объединенных Наций по вопросам разо-
ружения (УВРООН), Мьянма твердо убеждена в 
том, что УВРООН будет и впредь оказывать кон-
сультативные и экспертные услуги и содействие в 
деле разоружения и в смежных касающихся без-
опасности вопросах, помогая государствам-членам 
добиваться реализации их целей в области без-
опасности и разоружения при содействии их соот-
ветствующих региональных центров Организации 
Объединенных Наций по разоружению. В этой свя-
зи мы благодарим региональные центры за их на-
пряженную работу. Мьянма полностью поддержи-
вает функции, выполняемые тремя региональными 
центрами, особенно Региональным центром Орга-
низации Объединенных Наций по вопросам мира 
и разоружения в Азиатско-Тихоокеанском регионе, 
который оказывает практическую помощь и ведет 
работу по наращиванию потенциала в целях содей-
ствия национальным и региональным усилиям в 
области контроля над вооружениями, разоружения 
и нераспространения, а также в целях поощрения 
диалога и укреплению доверия, равно как и просве-
щения в вопросах мира и разоружения в регионе.

Мьянма сотрудничает с Региональным центром 
по вопросам мира и разоружения в Азиатско-Тихоо-
кеанском регионе в разработке международных до-
кументов и внутреннего законодательства, а также 
в использовании имеющихся инструментов для кон-
троля за стрелковым оружием и легкими вооруже-
ниями. Мьянма всецело поддерживает решимость 
Генерального секретаря и Высокого представителя 
по вопросам разоружения активизировать усилия 
по содействию диалогу между государствами-чле-

нами посредством взаимодействия с ними как в 
официальной, так и в неофициальной обстановке, 
чтобы помочь государствам-членам вернуться к об-
щему видению и на общий путь к полной ликвида-
ции ядерного оружия. В связи с этим настоятельно 
необходимо безотлагательно возобновить предмет-
ные и ориентированные на конкретные результаты 
переговоры в Конференции по разоружению.

Мы считаем, что ключом к выходу из нынешне-
го тупика является восстановление доверия между 
государствами-членами. Мьянма призывает все 
государства-члены преумножить их усилия в по-
исках общего пути, понизить ядерную опасность, 
укреплять доверие и добиваться конкретного про-
гресса, ведущего к полной ликвидации ядерного 
оружия посредством более активной совместной 
реализации соответствующих региональных дого-
воренностей в области разоружения.

Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-английски): Мы заслушали последнего 
оратора, выступившего по блоку вопросов, «Регио-
нальное разоружение и безопасность». 

Теперь Комитет переходит к рассмотрению те-
матической группы вопросов «Разоруженческий 
механизм». Я еще раз настоятельно призываю 
всех ораторов любезно соблюдать установленный 
регламент.

Сейчас я предоставляю слово представителю 
Индонезии для представления проектов резолюций 
A/C.1/73/L.16 и A/C.1/73/L.18.

Г-н Эрвин (Индонезия) (говорит по-английски): 
Для меня большая честь выступать от имени Дви-
жения неприсоединившихся стран (ДНП).

ДНП по-прежнему обеспокоено продолжаю-
щейся эрозией принципа многосторонности в сфе-
ре разоружения, нераспространения и контроля над 
вооружениями. Движение преисполнено решимо-
сти и впредь поощрять принцип многосторонности 
в качестве основополагающего и единственного на-
дежного подхода к рассмотрению этих вопросов со-
гласно Уставу Организации Объединенных Наций.

ДНП подтверждает значение Конференции 
по разоружению (КР) в качестве единственного 
многостороннего органа для проведения перего-
воров по разоружению и вновь обращается к КР с 
призывом безотлагательно согласовать на основе 
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консенсуса сбалансированную и всеобъемлющую 
программу работы с учетом интересов безопасно-
сти всех государств. В этой связи Движение вновь 
подтверждает важность принципа, закрепленного 
в Заключительном документе первой специальной 
сессии Генеральной Ассамблеи, посвященной разо-
ружению, — принципа, согласно которому

«принятие мер в области разоружения 
должно осуществляться на такой справедливой 
и сбалансированной основе, чтобы обеспечить 
право каждого государства на безопасность 
и обеспечить, чтобы ни одно государство или 
группа государств не смогли бы получить пре-
имущество над другими государствами на ка-
ком-либо этапе» (резолюция S-10/2, пункт 29).

ДНП решительно отвергает любую политизацию 
работы КР и призывает все государства-члены в 
полной мере соблюдать ее правила процедуры и со-
гласованные методы работы.

Группа приветствует усилия, приложенные 
председателями КР от государств — членов ДНП 
ради возобновления предметной работы КР в 2018 
году. ДНП принимает к сведению работу и обсуж-
дения по вопросам существа в ходе сессии КР 2018 
года. Приветствуя усилия, приложенные в ходе сес-
сии 2018 года к составлению программы работы, 
Движение призывает все государства — члены КР 
проявить необходимую политическую волю, чтобы 
обеспечить выполнение КР ее мандата по проведе-
нию переговоров.

ДНП подтверждает важность и актуальность 
Комиссии Организации Объединенных Наций по 
разоружению, имеющей универсальный членский 
состав, в качестве единственного специализирован-
ного совещательного органа в рамках многосторон-
него механизма Организации Объединенных Наций 
в области разоружения, рассматривающего раз-
личные вопросы разоружения и представляющего 
конкретные рекомендации Генеральной Ассамблее. 
ДНП призывает все государства-члены добиться в 
Рабочей группе Комиссии консенсуса в отношении 
рекомендаций по достижению цели ядерного разо-
ружения и нераспространения ядерного оружия.

ДНП, со своей стороны, готово конструктивно 
участвовать в достижении прогресса в отношении 
вопросов, входящих в повестку дня Организации 
Объединенных Наций в области разоружения, а 

также в совершенствовании путей и средств укре-
пления разоруженческого механизма. ДНП осо-
бо указывает на необходимость созыва четвертой 
специальной сессии Генеральной Ассамблеи, по-
священной разоружению (ССПР-IV), поскольку 
она предоставила бы возможность рассмотреть — с 
учетом нынешней международной обстановки и с 
более соответствующей ей точки зрения — важней-
шие аспекты процесса разоружения и мобилизовать 
международное сообщество и общественное мнение 
на поддержку ликвидации ядерного оружия и дру-
гих видов оружия массового уничтожения, а также 
на поддержку контроля над обычными вооружени-
ями и их сокращения. В этой связи Движение при-
ветствует успешное проведение двух основных сес-
сий Рабочей группы открытого состава по ССПР-IV 
в 2016 году и одной основной сессии в 2017 году под 
председательством Эквадора, на которых были со-
гласованы цели и повестка дня ССПР-IV.

Повышение эффективности разоруженческо-
го механизма Организации Объединенных Наций 
является общей задачей. Руководствуясь действу-
ющими правилами процедуры и методами работы, 
этот механизм подготовил исторические договоры и 
руководящие принципы. ДНП считает, что главная 
трудность заключается в отсутствии у некоторых 
государств политической воли к достижению про-
гресса, особенно в области ядерного разоружения.

Движение выражает глубокую обеспокоен-
ность в связи с тем, что сохраняется недостаточ-
ная представленность стран ДНП в Управлении 
Организации Объединенных Наций по вопросам 
разоружения, и обращается к Генеральному секре-
тарю и Высокому представителю с просьбой при-
нять меры для обеспечения сбалансированности и 
справедливого представительства в Управлении. 
ДНП также подчеркивает необходимость должного 
укрепления Института Организации Объединен-
ных Наций по исследованию проблем разоружения 
и соответствующего расширения его научно-иссле-
довательских и информационных функций, как это 
предусмотрено в Заключительном документе пер-
вой специальной сессии Генеральной Ассамблеи, 
посвященной разоружению.

В рамках данного тематического блока Движе-
ние представляет проекты резолюций A/C.1/73/L.16 
и A/C.1/73/L.18, озаглавленные «Созыв четвертой 
специальной сессии Генеральной Ассамблеи, по-
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священной разоружению» и «Региональные центры 
Организации Объединенных Наций по вопросам 
мира и разоружения» соответственно. Мы обраща-
емся ко всем государствам-членам с просьбой под-
держать эти проекты резолюций.

Наконец, Движение настоятельно призывает 
все страны работать сообща, шире сотрудничать 
друг с другом и наглядно демонстрировать свою 
политическую приверженность, в том числе здесь, 
в Первом комитете, с тем чтобы обеспечить воз-
можность в не столь отдаленном будущем вновь 
использовать потенциал разоруженческого меха-
низма для поощрения мира и безопасности во всем 
мире.

Г-н Хассан (Египет) (говорит по-арабски): Пре-
жде всего я хотел бы заявить о поддержке Группой 
арабских государств заявления, только что сде-
ланного от имени Движения неприсоединившихся 
стран.

Усилия Группы арабских государств по прида-
нию Договору о нераспространении ядерного ору-
жия (ДНЯО) универсального характера являются 
неотъемлемой частью ее принципиальной привер-
женности делу ядерного разоружения в целях до-
стижения мира, свободного от ядерного оружия, 
что было одним из главных направлений усилий 
в области разоружения и международной безопас-
ности в рамках первой специальной сессии Гене-
ральной Ассамблеи, посвященной разоружению и 
состоявшейся в 1978 году. Группа арабских госу-
дарств вновь напоминает о том, что деятельность 
и механизмы Организации Объединенных Наций в 
области разоружения основываются на итогах этих 
специальных сессий и могут быть изменены только 
путем проведения новой специальной сессии Гене-
ральной Ассамблеи по этому вопросу.

Группа арабских государств приветствует 
проведение четвертой специальной сессии Гене-
ральной Ассамблеи, посвященной разоружению, и 
рассчитывает на достижение ощутимых результа-
тов, ведущих к решению многочисленных проблем 
на международной арене, связанных с усилением 
угроз международной безопасности. Проведение 
этой сессии совпадает по времени с важным исто-
рическим событием в работе международной си-
стемы разоружения — созданием первого юриди-
чески обязывающего международного документа о 
запрещении ядерного оружия, согласно которому 

такие действия, как обладание ядерным оружием, 
его передача, распространение, разработка, приме-
нение или угроза применения впервые считаются 
незаконными, что должно привести к полной лик-
видации ядерного оружия.

Группа арабских государств подчеркивает важ-
ность объединения международных усилий для 
устранения серьезных недостатков режима нерас-
пространения ядерного оружия, обусловленных 
с провалом обзорной конференции 2015 года. Мы 
должны сделать все возможное для того, чтобы 
проведение Конференции 2020 года по рассмо-
трению действия Договора увенчалось успехом, и 
издать сбалансированный и всеобъемлющий ито-
говый документ в целях решения проблем, стоя-
щих на пути реализации трех основных элементов 
ДНЯО, особенно ядерного разоружения. Благодаря 
этому мы сможем добиться дальнейшего прогресса 
в деле создания зоны, свободной от ядерного ору-
жия и других видов оружия массового уничтоже-
ния на Ближнем Востоке, что является одним из 
основополагающих условий успешного проведения 
Конференции.

Кроме того, мы вновь подчеркиваем, что Кон-
ференция по разоружению (КР), которая является 
единственным форумом для рассмотрения догово-
ров по вопросам разоружения, должна выполнять 
свою роль. Мы также отмечаем, что нынешний за-
стой в работе КР вызван не недостатками в работе 
ее механизма, а отсутствием политической воли у 
некоторых стран. Поэтому Группа арабских госу-
дарств вновь подчеркивает необходимость незамед-
лительно активизировать роль КР в целях выполне-
ния ее мандата на ведение переговоров, в частности 
по вопросам ядерного разоружения.

Группа арабских государств считает, что вопро-
сы, включенные в повестку дня КР, соответствуют 
согласованным на международном уровне целям и 
приоритетам. Мы не можем уделять приоритетное 
внимание отдельным вопросам повестки дня без 
согласования исполнительных мер по ликвидации 
ядерного оружия или сосредотачивать усилия на 
новых обязательствах в отношении нераспростра-
нения в ущерб ядерному разоружению и тем самым 
допустить усиление дисбаланса в обязательствах 
ядерных стран в отношении ядерного разоружения, 
с одной стороны, и в обязательствах стран, не об-
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ладающих ядерным оружием, в отношении нерас-
пространения, с другой.

Группа арабских государств неоднократно вы-
ражала свое разочарование по поводу того, что уже 
несколько лет Комиссии Организации Объединен-
ных Наций по разоружению не удается достичь 
консенсуса в отношении каких-либо рекомендаций, 
за исключением относительного прогресса, достиг-
нутого в ходе предыдущей сессии, ввиду того, что 
некоторые государства, обладающие ядерным ору-
жием, занимают неконструктивную позицию в этом 
отношении, которая препятствует формированию 
консенсуса в отношении мер, касающихся ядерного 
разоружения. Группа арабских государств прила-
гает огромные усилия для достижения консенсуса 
и играет конструктивную роль в рамках многосто-
ронней работы по достижению цели ядерного разо-
ружения и нераспространения ядерного оружия.

Группа арабских государств хотела бы подчер-
кнуть необходимость демонстрации государства-
ми, обладающими ядерным оружием, политиче-
ской воли и гибкости, требующихся для того, что-
бы Комиссия по разоружению могла достичь ощу-
тимого прогресса в деле ядерного разоружения в 
ходе своей нынешней сессии, которая продлится до 
2020 года. Группа арабских государств приветству-
ет инициативу, выдвинутую Генеральным секре-
тарем в мае 2018 года в документе, озаглавленном 
«Обеспечение нашего общего будущего: повестка 
дня в области разоружения». Мы рассчитываем на 
создание механизмов для реализации его инициа-
тивы в консультации с государствами-членами, с 
тем чтобы отвести усилиям в области разоружения, 
и особенно ядерного разоружения, центральное ме-
сто среди вопросов, которыми занимается Органи-
зация Объединенных Наций.

Г-н Тун (Мьянма) (говорит по-английски): Я 
имею честь выступить с этим заявлением от име-
ни государств — членов Ассоциации государств 
Юго-Восточной Азии (АСЕАН), а именно Брунея-
Даруссалама, Камбоджи, Индонезии, Лаосской На-
родно-Демократической Республики, Малайзии, 
Филиппин, Сингапура, Таиланда, Вьетнама и моей 
собственной страны, Мьянмы.

Ядерное разоружение и нераспространение яв-
ляются по существу взаимосвязанными и взаимоу-
крепляющими процессами. Существует подлинная 
необходимость в систематических и последова-

тельных усилиях по их продвижению. Ключевым 
принципом переговоров в области разоружения и 
нераспространения, имеющих целью сохранение 
и укрепление универсальных норм и расширение 
сферы их охвата, является многосторонность. Не-
обходимо укрепить и более эффективно использо-
вать существующие многосторонние учреждения 
по разоружению посредством повышения уровня 
координации усилий экспертов и их интеграции в 
работу этих учреждений.

На основе имеющихся правил процедуры и 
методов работы разоруженческий механизм Орга-
низации Объединенных Наций обеспечивает вы-
работку важных договоров и руководящих прин-
ципов и способствует укреплению уверенности и 
взаимного доверия между государствами. Вместе 
с тем глубокую озабоченность вызывает тот факт, 
что в связи с продолжающейся эрозией принципа 
многосторонности в сфере разоружения на гло-
бальном уровне работа международного механизма 
разоружения продвигается черепашьими темпами. 
Поэтому мы считаем, что политическая воля госу-
дарств-членов имеет большое значение и ее необхо-
димо существенно укрепить.

АСЕАН подчеркивает необходимость сохране-
ния и укрепления характера, роли и цели различ-
ных форумов в рамках разоруженческого механиз-
ма Организации Объединенных Наций, таких как 
Первый комитет, Конференция по разоружению 
(КР), Комиссия Организации Объединенных На-
ций по разоружению, Консультативный совет по 
вопросам разоружения и Институт Организации 
Объединенных Наций по исследованию проблем 
разоружения.

Хотя мы признаем важную роль Конференции 
по разоружению как единственного многосторон-
него органа для ведения переговоров по вопросам 
разоружения, мы обеспокоены сохраняющейся 
тупиковой ситуацией, которая сложилась на КР 
в отношении достижения согласия по программе 
работы. В этой связи АСЕАН вновь призывает КР 
незамедлительно согласовать сбалансированную 
и всеобъемлющую программу работы на основе 
консенсуса.

АСЕАН приветствует создание пяти вспомога-
тельных органов в ходе сессии Конференции по ра-
зоружению 2018 года и призывает все государства 
— члены КР проявить необходимую политическую 
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волю, с тем чтобы КР могла выполнять свой мандат 
на ведение переговоров.

АСЕАН приветствует успешное завершение 
работы Рабочей группы открытого состава по во-
просам проведения четвертой специальной сессии 
Генеральной Ассамблеи, посвященной разоруже-
нию (ССПР-IV), и призывает все государства-чле-
ны продолжать консультации относительно следу-
ющих шагов по созыву ССПР-IV.

Признавая важную и ценную роль Института 
Организации Объединенных Наций по исследо-
ванию проблем разоружения в области нераспро-
странения и разоружения, АСЕАН подчеркивает 
необходимость его надлежащего укрепления и со-
ответствующего расширения его научно-исследо-
вательских и информационных функций, как это 
предусмотрено в Заключительном документе (ре-
золюция S/10-2) первой специальной сессии Гене-
ральной Ассамблеи, посвященной разоружению.

АСЕАН приветствует повестку дня Генераль-
ного секретаря в области разоружения, изложен-
ную в документе «Обеспечение нашего общего бу-
дущего: повестка дня в области разоружения». Мы 
рассчитываем на эффективное осуществление 40 
мероприятий, обозначенных в документе.

АСЕАН считает, что нынешние достижения 
механизма в области разоружения Организации 
Объединенных Наций, безусловно, все еще далеки 
от наших общих ожиданий. Настало время опреде-
лить конкретные меры по повышению эффективно-
сти этого механизма и обеспечению практических 
выгод, которые будут способствовать обеспечению 
международного развития, мира и безопасности.

Мы предупреждали об опасности накопления 
ржавчины в многостороннем механизме в области 
разоружения. Мы являемся свидетелями тупиковой 
ситуации в отсутствие достаточной политической 
воли. Следовательно, будем ли мы коллективно 
способствовать продвижению механизма вперед 
или увязнем в тупиковой ситуации — зависит от 
нашего решения. Наш выбор определит будущую 
архитектуру разоружения.

АСЕАН настоятельно призывает все государ-
ства-члены активизировать усилия по укреплению 
глобального механизма в области разоружения. 
Давайте вспомним непреходящие слова покойного 

Кофи Аннана, нашего бывшего Генерального се-
кретаря, который сказал:

«Более подходящего момента для выхода из ту-
пиковой ситуации, сложившейся на многосто-
ронних переговорах, и возвращения вопросов 
разоружения в центр международной повестки 
дня, чем сейчас просто не может быть».

Г-жа Кэри (Багамские Острова) (говорит по-
английски): Я имею честь выступать от имени 14 
государств — членов Карибского сообщества (КА-
РИКОМ) в рамках тематических прений по блоку 
вопросов «Механизм в области разоружения». По-
скольку это мое первое выступление в Первом ко-
митете, позвольте мне поздравить Председателя с 
избранием на пост Председателя Первого комите-
та. Я также поздравляю остальных членов Бюро. Я 
хотела бы заверить их в неизменной поддержке со 
стороны КАРИКОМ и делегации Багамских Остро-
вов в их работе.

Прежде всего позвольте мне еще раз отметить 
то важное значение, которое КАРИКОМ придает 
механизму в области разоружения Организации 
Объединенных Наций и работе соответствующих 
механизмов, подпадающих под его действие, вклю-
чая Конференцию по разоружению (КР), Комиссию 
Организации Объединенных Наций по разоруже-
нию и Первый комитет. Изменение глобального 
контекста свидетельствует о том, что необходимо 
придать диалогу новаторский и расширенный ха-
рактер, а также укрепить приверженность цели 
разоружения.

КАРИКОМ с удовлетворением отмечает недав-
ний прогресс, достигнутый в рамках Конференции 
по разоружению, и приветствует принятое в 2018 
году решение Конференции по разоружению учре-
дить вспомогательные органы по семи из восьми 
пунктов повестки дня для рассмотрения, в частно-
сти, новых и других вопросов, имеющих отноше-
ние к основной работе Конференции.

Мы призываем к скорейшему возобновлению 
переговоров в рамках КР. Мы искренне надеемся, 
что в рамках Конференции по разоружению и Ко-
миссии Организации Объединенных Наций по ра-
зоружению делегации, основывая свои решения на 
транспарентности и широком участии, будут упор-
но работать над преодолением тупика, который 
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препятствует достижению согласия на основных 
направлениях обсуждения вопросов разоружения.

В этой связи КАРИКОМ приветствует рекомен-
дации в отношении практических мер укрепления 
доверия в области обычных вооружений, содержа-
щиеся в докладе Комиссии по разоружению за 2017 
год (A/72/42), которые подготовили почву для по-
следующего рассмотрения нового пункта повестки 
дня, касающегося космического пространства. КА-
РИКОМ надеется на дальнейшее продвижение впе-
ред в течение нового трехлетнего цикла и участие в 
конструктивных обсуждениях в целях достижения 
консенсуса по практическим рекомендациям для 
достижения цели ядерного разоружения и нерас-
пространения ядерного оружия.

В этом контексте Карибское сообщество вы-
ражает признательность Высокому представителю 
Организации Объединенных Наций по вопросам 
разоружения г-же Идзуми Накамицу и Управле-
нию Организации Объединенных Наций по вопро-
сам разоружения за неоценимую роль, которую 
оно играет в качестве координатора региональных 
и глобальных инициатив в области разоружения. 
КАРИКОМ также высоко оценивает работу Про-
граммы стипендий Организации Объединенных 
Наций по разоружению, которая способствует 
углублению понимания работы механизма в обла-
сти разоружения Организации Объединенных На-
ций и других учреждений, занимающихся вопро-
сами международной безопасности, разоружения, 
нераспространения и контроля над вооружениями.

Невозможно добиться устойчивого развития без 
обеспечения безопасности, справедливости, над-
лежащего управления и мира. КАРИКОМ придает 
огромное значение осуществлению Повестки дня 
в области устойчивого развития на период до 2030 
года, и в частности достижению цели 16 в области 
устойчивого развития, которая касается разоруже-
ния и в которой содержится призыв к обеспечению 
мира, справедливости и сильных институтов. КА-
РИКОМ твердо убеждено в том, что разоружение — 
это основное звено, связывающее мир и устойчивое 
развитие. Региональные и глобальные подходы к 
разоружению имеют взаимодополняющий харак-
тер и должны применяться одновременно.

Поэтому КАРИКОМ приветствует важнейший 
вклад региональных центров по вопросам мира и 
разоружения, которые обеспечивают государствам-

членам, в случае поступления от них соответству-
ющей просьбы, возможности для наращивания 
потенциала и различного рода профессиональной 
подготовки. Мы хотим подчеркнуть нашу высо-
кую оценку деятельности базирующегося в Перу 
Регионального центра Организации Объединенных 
Наций по вопросам мира, разоружения и развития 
в Латинской Америке и Карибском бассейне, кото-
рый за прошедший год организовал более 115 про-
фильных мероприятий для поддержки государств в 
осуществлении Программы действий по предотвра-
щению и искоренению незаконной торговли стрел-
ковым оружием и легкими вооружениями во всех ее 
аспектах и борьбе с ней, Международного докумен-
та по отслеживанию, Договора о торговле оружием 
и резолюции 1540 (2004) Совета Безопасности.

Многие страны КАРИКОМ пользовались и про-
должают пользоваться поддержкой, оказываемой 
Центром. КАРИКОМ вновь заявляет о важности 
взаимодействия в области разоружения и контроля 
над вооружениями и хотело бы выразить свою под-
держку деятельности первого симпозиума по во-
просу о женщинах и безопасности, состоявшегося 
в Перу в декабре 2017 года. КАРИКОМ выражает 
признательность правительствам Сальвадора, Гер-
мании, Гватемалы, Панамы, Перу, Швеции и Со-
единенных Штатов Америки за их добровольные 
взносы для Центра за последний финансовый от-
четный период.

КАРИКОМ также приветствует ведущую роль, 
которую играет Международное агентство по атом-
ной энергии благодаря своим эффективным меха-
низмам контроля и мониторинга, а также своему 
вкладу в обеспечение радиоактивной безопасности. 
Мы хотели бы также отметить работу Института 
Организации Объединенных Наций по исследова-
нию проблем разоружения, который отмечает свою 
тридцать пятую годовщину, а также его независи-
мые исследования по вопросам разоружения, кото-
рые предоставляют ценнейшую возможность для 
распространения и пропаганды информации, свя-
занной с разоружением.

Карибское сообщество подчеркивает исклю-
чительную важность зон, свободных от ядерного 
оружия, в качестве инструментов укрепления до-
верия, которые способствуют обеспечению мира и 
безопасности, укреплению режима ядерного нерас-
пространения и достижению ядерного разоруже-
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ния. Поэтому мы высоко оцениваем усилия суще-
ствующих зон, свободных от ядерного оружия, по 
достижению этих целей. В этой связи страны КА-
РИКОМ гордятся тем, что являются государствами 
— участниками Договора о запрещении ядерного 
оружия в Латинской Америке и Карибском бассей-
не — Договора Тлателолко, которому в прошлом 
году исполнилось пятьдесят лет.

В этой связи КАРИКОМ по-прежнему привет-
ствует принятие Договора о запрещении ядерного 
оружия и надеется, что этот Договор, наряду с дру-
гими, будет способствовать выработке эффектив-
ных гуманитарных подходов, которые помогут до-
стичь цели разоружения.

КАРИКОМ также признает жизненно важный 
вклад гражданского общества, в частности непра-
вительственных организаций, в поддержание мира 
и безопасности. Мы хотели бы также подчеркнуть 
необходимость взаимодействия с субъектами ору-
жейной промышленности, особенно сейчас, когда 
мы пытаемся реагировать на новые и новейшие 
технологии.

В заключение хочу сказать, что, хотя многое 
еще предстоит сделать для выполнения наших 
мандатов в области разоружения, нераспростране-
ния и контроля над вооружениями, КАРИКОМ по-
прежнему преисполнено решимости внести свой 
вклад в поддержку важнейшей работы механизма 
разоружения и призывает все государства-члены 
продемонстрировать необходимую коллективную 
волю для обеспечения безопасности и мира во всем 
мире.

Г-жа Скотт (Намибия) (говорит по-английски): 
Я выступаю от имени Андорры, Антигуа и Барбу-
ды, Аргентины, Австралии, Австрии, Багамских 
Островов, Бельгии, Болгарии, Канады, Чили, Ко-
лумбии, Коста-Рики, Хорватии, Кипра, Чешской Ре-
спублики, Дании, Эстонии, Финляндии, Германии, 
Греции, Гватемалы, Исландии, Ирландии, Израиля, 
Италии, Ямайки, Японии, Латвии, Лихтенштейна, 
Литвы, Люксембурга, Мальты, Черногории, Мекси-
ки, Нидерландов, Новой Зеландии, Норвегии, Перу, 
Филиппин, Португалии, Республики Кореи, Самоа, 
Сан-Марино, Сербии, Словении, Южной Африки, 
Испании, Швеции, Швейцарии, Таиланда, Трини-
дада и Тобаго, Украины, Объединенных Арабских 
Эмиратов, Уругвая, Замбии, и моей собственной 
страны, Намибии.

За последние четыре недели многие государ-
ства заявили, что разоружение неразрывно связа-
но с гендерными аспектами и проблематикой. Они 
имеют ключевое значение для выработки нашей 
политики и программ и лежат в основе эффектив-
ности деятельности в области разоружения в рам-
ках более широких усилий по обеспечению мира 
и безопасности. Факты очевидны: при рассмотре-
нии проблем безопасности и вопросов, связанных 
с оружием, необходимо оценивать гендерные по-
следствия. Женщины, мужчины, девочки и мальчи-
ки сталкиваются с различными угрозами во время 
и после конфликта и по-разному подвержены воз-
действию оружия и его потоков в неконфликтных 
условиях.

Учет гендерной проблематики также позволяет 
глубже изучить исходные предположения о воздей-
ствии гендерных аспектов на нашу собственную 
работу и динамику совместных усилий в области 
разоружения. Это было отмечено еще в 2006 году 
Комиссией по оружию массового уничтожения во 
главе с Хансом Бликсом, когда Комиссией было 
признано, что ожидания в отношении гендерных 
аспектов также определяют то, как механизм рас-
сматривает и решает вопросы разоружения и меж-
дународной безопасности. Хотя мы считаем, что 
многое еще предстоит сделать для учета гендерной 
проблематики в ходе всех обсуждений вопросов 
разоружения и международной безопасности, мы с 
удовлетворением отмечаем большое число инициа-
тив, уже предпринятых на сегодняшний день либо 
в рамках Первого комитета, либо в рамках более 
широкого механизма разоружения.

Мы приветствуем обращенные к делегациям 
призывы председателей Конвенции по биологиче-
скому и токсинному оружию, Подготовительного 
комитета Конференции 2020 года участников До-
говора о нераспространении ядерного оружия по 
рассмотрению действия Договора и Оттавской кон-
венции добиваться обеспечения равного представи-
тельства мужчин и женщин. Мы отмечаем увеличе-
ние числа выступлений и параллельных мероприя-
тий, на которых применяются и обсуждаются ген-
дерные подходы. Мы с удовлетворением отмечаем 
заметное расширение гендерного анализа в резо-
люциях — не в последнюю очередь упорную рабо-
ту Тринидада и Тобаго по представлению проекта 
резолюции A/C.1/73/L.21, касающегося женщин, 
разоружения, нераспространения и контроля над 
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вооружениями. Мы приветствуем создание Между-
народной сети борцов за гендерное равенство в деле 
разоружения и то внимание, которое уделяется в 
Договоре о торговле оружием 2019 года гендерной 
проблематике и гендерному насилию. Давайте же 
развивать эту динамику, учитывая при этом, что о 
нас будут судить по нашим действиям, а не только 
по нашим словам.

Заглядывая вперед, мы считаем, что работу 
Первого комитета можно было бы улучшить, со-
средоточив внимание на взаимосвязи между разо-
ружением и повесткой дня по вопросу о женщинах 
и мире и безопасности, а также целями в области 
устойчивого развития. Кроме того, мы приветству-
ем то внимание, которое уделяется гендерной про-
блематике в изложенной Генеральным секретарем 
Повестке дня в области разоружения. Организации 
гражданского общества оказали мощное влияние 
на расширение гендерных перспектив в рамках все-
го механизма разоружения. Они предлагают идеи, 
знания, поддержку и конструктивную критику уси-
лий, предпринимаемых государствами. Мы при-
ветствуем их приверженность делу и энергию и на-
деемся на продолжение партнерских отношений и 
сотрудничества.

В заключение я хотела бы отметить, что гендер-
ная проблематика и разоружение заслуживают того 
внимания, которое уделяется им сейчас, поскольку 
это расширяет наши знания и понимание проблем 
и решений в целях содействия достижению более 
значительного прогресса в области разоружения.

Председатель (говорит по-английски): Сейчас я 
предоставляю слово наблюдателю от Европейского 
союза.

Г-жа Хомолкова (Европейский союз) (говорит 
по-английски): Я имею честь выступать от имени 
Европейского союза (ЕС) и его государств-чле-
нов. К этому заявлению присоединяются бывшая 
югославская Республика Македония, Черногория и 
Албания, а также Украина, Республики Молдова и 
Грузия.

Сейчас, когда принцип многосторонности под-
вергается серьезным нападкам, мы подчеркиваем 
исключительную важность международных инсти-
тутов и инструментов и их надлежащего функци-
онирования. Любые усилия, предпринимаемые в 
области разоружения и нераспространения, в том 

числе в рамках мандатов механизма разоружения 
Организации Объединенных Наций, должны спо-
собствовать поддержанию и укреплению между-
народного права и коллективной безопасности. 
Механизм разоружения Организации Объединен-
ных Наций и три его взаимоукрепляющих форума 
по-прежнему играют центральную и незаменимую 
роль. Мы должны обеспечить их актуальность и 
более эффективное использование, с тем чтобы они 
могли выполнять свои соответствующие функции 
и добиваться результатов в соответствии со своими 
согласованными мандатами.

Ежегодные сессии Первого комитета предо-
ставляют хорошую возможность для проведения 
более целенаправленных и актуальных прений по 
текущим основным проблемам нашей коллектив-
ной безопасности и, где это уместно, для определе-
ния конкретных мер по решению этих проблем, а не 
просто для обновления ранее принятых резолюций.

Конференция по разоружению (КР) призвана 
вести переговоры по многосторонним договорам в 
области разоружения. Она могла бы также разраба-
тывать другие документы и нормы, такие как ру-
ководящие принципы и кодексы поведения. ЕС не-
однократно выражал сожаление по поводу того, что 
вот уже более 20 лет не удается достичь консенсуса 
по вопросу о мандате на ведение переговоров. Для 
выхода из тупика и обеспечения того, чтобы мы со-
средоточились на субстантивной работе в соответ-
ствии с мандатом КР, необходимы дальнейшая по-
литическая воля и творческий подход. Кроме того, 
ЕС и его государства-члены подтверждают свою 
давнюю приверженность расширению Конферен-
ции по разоружению и решительно поддержива-
ют назначение специального координатора в этой 
связи.

Нас обнадеживает конструктивная атмосфе-
ра в пяти вспомогательных органах КР, и мы при-
знательны координаторам за продвижение вперед 
субстантивной работы в соответствии с мандатом 
вспомогательных органов по достижению понима-
ния в отношении областей, в которых имеется со-
впадение точек зрения, углублению технических 
дискуссий, расширению областей, в которых име-
ется согласие, и рассмотрению эффективных мер, 
включая правовые инструменты для переговоров. 
Принятие, впервые за многие годы, четырех основ-
ных докладов является важным шагом и может за-
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ложить прочную основу для дальнейшей работы в 
этом направлении в 2019 году.

Мы глубоко сожалеем, что Сирийская Араб-
ская Республика занимала пост Председателя КР в 
мае и июне 2018 года, поскольку она не имеет ле-
гитимности из-за грубых нарушений прав человека 
и международного гуманитарного права и неодно-
кратных серьезных нарушений своих обязательств 
в области разоружения и нераспространения, вклю-
чая запрещение химического оружия. Такая озабо-
ченность была выражена в совместном заявлении, 
поддержанном ЕС и его 28 государствами-членами, 
а также рядом других членов КР.

Переговоры в рамках Конференции по разору-
жению о заключении договора о запрещении произ-
водства расщепляющегося материала для ядерного 
оружия или других ядерных взрывных устройств 
(ДЗПРМ) являются согласованной целью междуна-
родного сообщества на протяжении более двух де-
сятилетий. Мы воздаем должное Канаде за обеспе-
чение того, что работа Подготовительной группы 
экспертов высокого уровня по ДЗПРМ завершилась 
принятием консенсусного итогового документа, и 
приветствуем инклюзивный консультативный про-
цесс. ЕС оказывает значительную финансовую под-
держку в целях содействия участию африканских, 
азиатских, латиноамериканских и карибских стран 
в консультациях по ДЗПРМ. ЕС призывает всех 
членов КР безотлагательно начать переговоры по 
такому договору и приступить к работе по другим 
вопросам, входящим в повестку дня.

Мы приветствуем Форум гражданского обще-
ства и надеемся на дальнейшие возможности для 
взаимодействия с неправительственными органи-
зациями, научными кругами, промышленностью и 
научно-исследовательскими институтами. ЕС под-
держивает проводимую Управлением Организации 
Объединенных Наций по вопросам разоружения 
работу по образованию в области разоружения, в 
том числе в финансовом плане и путем организации 
для стипендиатов Организации Объединенных На-
ций по разоружению посещений учреждений ЕС в 
Брюсселе.

Мы поддерживаем неустанные усилия по со-
вершенствованию методов работы Комиссии Ор-
ганизации Объединенных Наций по разоружению 
(КООНР). ЕС приветствует включение в повестку 
дня КООНР новой темы — космическое простран-

ство. Мы надеемся, что целенаправленный подход 
позволит Комиссии достичь консенсуса по соответ-
ствующим рекомендациям. Мы высоко ценим руко-
водящую роль Австралии в этом деле.

Мы подчеркиваем важность проведения неза-
висимых исследований по вопросам разоружения и 
безопасности. Институт Организации Объединен-
ных Наций по исследованию проблем разоружения 
(ЮНИДИР) играет важную роль в этом вопросе в 
качестве самостоятельного, автономного учрежде-
ния разоруженческого механизма. ЕС и его госу-
дарства-члены будут и впредь оказывать поддерж-
ку деятельности ЮНИДИР. Мы приветствуем его 
нового Директора и с интересом ожидаем начала 
ее работы. Мы также рассчитываем на принятие на 
основе консенсуса проекта решения (A/C.1/73/L.61), 
который Франция представила в этом году для осу-
ществления последующей деятельности по выпол-
нению принятой в 2015 году резолюции по ЮНИ-
ДИР (резолюция 70/69) с целью обеспечить более 
устойчивую систему финансирования и модель 
функционирования Института. Мы также подчер-
киваем значение всестороннего и равноправно-
го участия женщин и мужчин в разоруженческом 
механизме.

Приветствуем цель Генерального секретаря из-
учить возможности взаимодействия в рамках си-
стемы Организации Объединенных Наций. В своей 
Повестке дня в области разоружения он призывает 
обеспечить, чтобы разоружение и нераспростране-
ние вновь занимали центральное место в наших об-
щих усилиях по достижению мира и безопасности. 
ЕС и его государства-члены признают, что взаи-
мосвязь между устойчивым развитием, гуманитар-
ной деятельностью, предотвращением конфликтов 
и миростроительством может помочь нам в реали-
зации Повестки дня в области устойчивого разви-
тия на период до 2030 года и связанных с ней целей 
в области устойчивого развития. Мы по-прежнему 
готовы к дальнейшему обсуждению вопроса о том, 
как Повестка дня в области разоружения может 
способствовать достижению этих целей.

Однако в заключение должны сказать, что ме-
ханизм Организации Объединенных Наций в об-
ласти разоружения и его различные инструменты 
не могут функционировать должным образом без 
стабильного финансирования и готовности госу-
дарств-членов заниматься решением всех важней-
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ших вопросов, связанных с международной без-
опасностью и глобальной политикой. Поэтому мы 
должны проявлять инициативу и ориентироваться 
на конкретные результаты в наших усилиях, с тем 
чтобы найти пути дальнейшего содействия разору-
жению на благо всех.

Г-н Каррильо Гомес (Парагвай) (говорит по-
испански): Я имею честь выступать с заявлением 
от имени делегации Республики Парагвай, которая 
поддерживает организацию четвертой специаль-
ной сессии Генеральной Ассамблеи, посвященной 
разоружению, и приветствует принятие на основе 
консенсуса ее целей и план работы. Что касается 
Конференции по разоружению, то мы считаем, что 
благодаря повышению транспарентности при про-
ведении обсуждений нам удастся активизировать 
ее работу и согласовать программу работы в целях 
продвижения вперед переговоров по разоружению. 
В этой связи мы призываем членов Конференции 
рассказать Комитету о своих усилиях, направлен-
ных на достижение консенсуса по программе ра-
боты, а также о трудностях и проблемах, которые 
препятствуют им в достижении этой цели. В целях 
обеспечения транспарентности и выполнения Кон-
ференцией своего мандата мы также выступаем за 
расширение ее членского состава и участие пред-
ставителей гражданского общества и научных кру-
гов в ее заседаниях.

Что касается Комиссии по разоружению, то 
мы признаем ценность ее рекомендаций 2017 года 
в области обычных вооружений (A/72/42, прило-
жение) и надеемся на то, что обсуждение вопросов 
разоружения и ядерного нераспространения будет 
способствовать скорейшему продвижению этого 
важнейшего аспекта разоружения и нераспростра-
нения. Считаем, что ее соответствующие рекомен-
дации должны, в частности, касаться укрепления 
и постепенного расширения объявленных зон, 
свободных от ядерного оружия, и предоставления 
государствам, не обладающим ядерным оружием, 
гарантий против применения или угрозы примене-
ния ядерного оружия при любых обстоятельствах. 
Кроме того, поддерживаем проведение обсуждений 
в рамках Комиссии по разоружению, посвященных 
космическому пространству.

Что касается работы Первого комитета, то, хотя 
мы понимаем, что, к сожалению, во многих случаях 
единственный способ продвижения вперед повест-

ки дня в области разоружения на мировом уровне 
заключается просто в сохранении этого пункта в 
повестке дня Комитета, мы настоятельно призыва-
ем Комитет рассмотреть связь между количеством 
представленных на рассмотрение Первому коми-
тету резолюций на каждой сессии и достижением 
существенного прогресса, которому они действи-
тельно способствуют, в целях содействия осущест-
влению повестки дня в области разоружения. 

Тем не менее мы подчеркиваем важность струк-
турированных обсуждений, проводящихся в Пер-
вом комитете, которые позволяют нам понять уро-
вень политической воли государств, необходимой 
для достижения прогресса в деле разоружения, не-
распространения и контроля над вооружениями во 
всех их аспектах, а также понять их национальные и 
региональные позиции по определенным аспектам. 
Уже на протяжении трех сессии делегация Параг-
вая излагала свою национальную позицию в ходе 
каждого такого обсуждения. Мы считаем, что до-
стоинства этих обсуждений в деле поощрения ини-
циатив, направленных на поощрение политической 
координации и сотрудничества между государства-
ми являются, неоспоримыми, равно как и возмож-
ности, которые предоставляет участие представи-
телей гражданского общества и научных кругов. 

Наконец, Республика Парагвай подтверждает 
свою приверженность целям и принципам Устава 
Организации Объединенных Наций и считает, что 
проблемы, связанные с разоружением и нераспро-
странением во всех их проявлениях, должны оста-
ваться предметом обсуждений на многостороннем 
уровне в рамках Генеральной Ассамблеи, являю-
щейся высшим проявлением демократии входящих 
в нее народов, в основе которых лежит принцип су-
веренного равенства государств и которые должны 
проводиться в соответствии с нормами междуна-
родного права, в частности международными нор-
мами в области прав человека и нормами между-
народного гуманитарного права. Двусторонние 
переговоры никогда не заменят многосторонние пе-
реговоры по этим темам. Республика Парагвай от-
вергает односторонние действия со стороны любых 
субъектов международного сообщества, которые 
направлены на подрыв многосторонних перегово-
ров, противоречат положениям Устава Организа-
ции Объединенных Наций или подрывают принци-
пы международного права.
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В заключение делегация Парагвая хотела бы 
подчеркнуть, что реформа механизма в области 
разоружения должна увязываться с усилиями по 
ликвидации нищеты и достижению устойчиво-
го развития во всем мире, и призывает делегации 
государств-членов делать все возможное для того, 
чтобы перенаправить ресурсы, выделяемые на мо-
дернизацию их арсеналов, на реализацию инициа-
тив, направленных на достижение целей в области 
устойчивого развития.

Г-жа Даллафиор (Швейцария) (говорит по-
французски): Я хотела бы затронуть три вопроса в 
рамках этой тематической группы.

Во-первых, мы с интересом следим за собы-
тиями на Конференции по разоружению в ходе ее 
сессии 2018 года. Конференция решила придержи-
ваться прагматичного подхода в своей работе, учре-
див пять вспомогательных органов, в рамках кото-
рых рассматриваются все пункты ее повестки дня. 
Впервые за 22 года ей удалось согласовать основные 
элементы, приняв доклады четырех из пяти вспо-
могательных органов (CD/2138, CD/2139, CD/2140 
и CD/2141). Очевидно, что многое еще предстоит 
сделать для активизации работы Конференции, и 
мы не должны недооценивать препятствия на этом 
пути, в чем мы убедились на примере трудностей, с 
которыми мы столкнулись в ходе принятия ежегод-
ного доклада Конференции. Со своей стороны мы 
считаем, что прагматичный подход, основанный на 
постепенном продвижении к переговорам и предус-
матривающий возможность разработки других, не 
имеющих обязательной юридической силы доку-
ментов, мог бы помочь выйти из затяжного тупика. 
Поэтому мы считаем важным обеспечить, чтобы в 
работе Конференции по разоружению в следующем 
году были учтены результаты, достигнутые на сес-
сии 2018 года.

Во-вторых, мы весьма обеспокоены финансо-
выми трудностями, с которыми сталкивается ряд 
органов договоров и конвенций в области разору-
жения. Ситуация в этом году стала еще хуже. Фи-
нансовые проблемы главным образом вызваны не-
выплатой некоторыми государствами-участниками 
их обязательных взносов, и мы вновь призываем их 
как можно скорее погасить свою задолженность. 
Еще одной серьезной проблемой является проблема 
ликвидности. Швейцария надеется, что в ходе со-
вещаний государств-участников соответствующих 

договоров при первой возможности будут приняты 
необходимые меры для недопущения неуплаты и 
обеспечения того, чтобы эти инструменты опира-
лись на процедуры, которые предоставляют мак-
симально возможную финансовую стабильность и 
предсказуемость.

Последний момент, которого я хотела бы кос-
нуться, это вопрос об Институте Организации Объ-
единенных Наций по исследованию проблем разо-
ружения (ЮНИДИР). Мы благодарим Генерального 
секретаря за доклад (A/73/256), представленный им 
в соответствии с резолюцией 70/69, касающейся 
оценки третьими сторонами структурных, финан-
совых, административных и оперативных аспектов 
функционирования Института. Помимо упоми-
нания важности ЮНИДИР в продвижении вперед 
усилий в области разоружения, в нем содержится 
ряд важных соображений и рекомендаций, направ-
ленных на обеспечение способности Института 
полагаться на устойчивую и стабильную систему 
финансирования. Мы полностью согласны с ре-
комендацией, в которой Институту предлагается 
увязать свою деятельность с многолетним планом 
стратегического исследований. Со своей стороны, 
мы намерены также откликнуться на призыв Гене-
рального секретаря оказать поддержку Институту 
путем внесения нецелевых взносов или содействия 
на уровне программ.

Что касается взноса из регулярного бюджета 
Организации Объединенных Наций, то мы хотели 
бы отметить, что в настоящее время он составляет 
лишь 9 процентов бюджета Института. Мы полно-
стью согласны с содержащимся в докладе сооб-
ражением о том, что дисбаланс в размерах добро-
вольных взносов и масштабов финансирования из 
регулярного бюджета противоречит духу устав-
ного документа Института. Как подчеркивается в 
докладе Генерального секретаря, взнос из регуляр-
ного бюджета должен по крайней мере покрывать 
расходы на оклады Директора и заместителя Ди-
ректора, а также на различные ключевые меропри-
ятия. Мы должны выполнить эту рекомендацию в 
ходе следующего двухгодичного периода, который 
начинается в 2020 году, и призываем все государ-
ства-члены работать в этом направлении. Первым 
шагом в этом направлении станет решение Коми-
тета включить вопрос о ЮНИДИР в свою повестку 
дня на следующей сессии Генеральной Ассамблеи.
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Г-н Хассан (Египет) (говорит по-английски): 
Наша делегация присоединяется к заявлениям, сде-
ланным от имени Движения неприсоединившихся 
стран и Лиги арабских государств, и хотела бы до-
бавить следующие замечания.

Египет придает огромное значение разоружен-
ческому механизму Организации Объединенных 
Наций и считает разоружение и контроль над воо-
ружениями одним из важнейших компонентов ман-
дата Организации Объединенных Наций по под-
держанию международного мира и безопасности, 
которое остается смыслом существования Орга-
низации. Тупиковая ситуация, в которой оказался 
процесс разоружения, не столько свидетельствует 
о недостатках этого механизма, сколько отражает 
отсутствие политической воли у некоторых госу-
дарств, которые стремятся сохранить абсолютное 
военное превосходство и полагаются на доктрину 
сдерживания, а не на совместное и коллективное 
обеспечение безопасности.

Неспособность членов Конференции по разо-
ружению принять сбалансированную и всеобъем-
лющую программу работы на протяжении более 
22 лет требует незамедлительных действий. Счита-
ем, что исправить ситуацию можно только путем 
начала переговоров о контролируемой и необра-
тимой полной ликвидации ядерного оружия с кон-
кретными контрольными показателями и сроками. 
Египет также считает, что аналогичные усилия не-
обходимы для активизации деятельности Комиссии 
по разоружению и создания условий для принятия 
ею рекомендаций по ядерному разоружению. С 
нетерпением ожидаем успешного проведения чет-
вертой специальной сессии Генеральной Ассам-
блеи, посвященной разоружению, которая станет 
знаменательным событием, остро необходимым 
для преодоления вызывающей тревогу тупиковой 
ситуации в области разоружения, и возможностью 
вернуться к обсуждению и пересмотру основ меха-
низма разоружения.

Мы по-прежнему высоко оцениваем роль Ин-
ститута Организации Объединенных Наций по ис-
следованию проблем разоружения (ЮНИДИР) и 
Консультативного совета по вопросам разоружения 
и призываем укреплять независимость и беспри-
страстность ЮНИДИР, с тем чтобы он мог и далее 
генерировать новые идеи и содействовать практи-
ческим мерам в области разоружения. Считаем, 

что стремление к усилению взаимодействия и обе-
спечению более четкой координации между Пер-
вым комитетом, Конференцией по разоружению, 
Комиссией Организации Объединенных Наций по 
разоружению и ЮНИДИР могло бы содействовать 
повышению эффективности и результативности ра-
боты этого механизма.

Вновь приветствуем актуальную и важную по-
вестку дня Генерального секретаря в области ра-
зоружения. Считаем данную инициативу знаком 
признания очевидной важности укрепления разо-
руженческого механизма и вывода разоружения на 
передний план в работе Организации Объединен-
ных Наций. Призываем также неправительствен-
ные организации и гражданское общество играть 
активную роль в поддержке разоруженческого ме-
ханизма Организации Объединенных Наций.

Наконец, считаем, что Первый комитет призван 
играть центральную роль в устранении пробелов, а 
также в создании импульса и разработке руковод-
ства к действиям для разоруженческого механизма. 
Надеемся, что все государства-члены будут при-
держиваться конструктивного, консенсусного под-
хода в целях успешного выполнения этой задачи. 
Кроме того, мы поддерживаем призыв Высокого 
представителя ко всем делегациям быть выше кон-
ференционного политиканства, с тем чтобы этот 
важный орган Организации Объединенных Наций 
мог добиться реальных перемен.

Г-н Амарал (Португалия) (говорит по-
английски): Португалия присоединяется к заявле-
нию, только что сделанному представителем Евро-
пейского союза по этому блоку вопросов.

Мы должны сохранить актуальность трех взаи-
моукрепляющих форумов: Первого комитета Гене-
ральной Ассамблеи, Комиссии Организации Объ-
единенных Наций по разоружению и Конференции 
по разоружению (КР). Этому отнюдь не способ-
ствует тот факт, что последние несколько десятиле-
тий разоруженческий механизм Организации Объ-
единенных Наций не был в состоянии обеспечивать 
ожидаемые от него результаты и теперь не может 
выполнять свой мандат. Прошло почти два десяти-
летия с тех пор, как состав Конференции по разо-
ружению расширялся в последний раз. С тех пор 
остается невозможным прием новых государств, 
которые, подобно нашей стране, на протяжении 
многих лет неизменно подтверждают свою заин-
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тересованность в получении статуса полноправ-
ного участника Конференции. В повестке дня КР 
значатся вызывающие глобальную озабоченность 
проблемы, которые должны рассматриваться более 
представительным составом, чем нынешние 65 чле-
нов. Португалия сожалеет, что уже более 20 лет не 
удается достичь консенсуса по мандату на ведение 
переговоров, и считает, что рассмотрение вопроса 
о членстве в Конференции стало бы решающим ша-
гом на пути к оживлению ее деятельности. Мы хо-
тели бы напомнить Комитету также и о том, что все 
государства-члены участвуют в финансировании 
его работы независимо от того, являются ли они его 
членами или нет. Португалия вновь заявляет, что 
Конференция должна незамедлительно приступить 
к рассмотрению условий расширения членского со-
става, и мы решительно поддерживаем назначение 
специального координатора для продолжения кон-
сультаций по данному вопросу.

Что касается Комиссии по разоружению, един-
ственного специализированного совещательного 
органа в рамках разоруженческого механизма Ор-
ганизации Объединенных Наци, то нас обнадежи-
вает принятие на прошлогодней сессии рекомен-
даций о практических мерах укрепления доверия 
в области обычных вооружений (A/72/42, прило-
жение). В рамках нынешнего цикла наших обсуж-
дений нам следует развивать достигнутые успехи 
и работать сообща для достижения консенсуса в 
отношении принятия рекомендаций по обоим пун-
ктам повестки дня Комиссии. Португалия особен-
но приветствует включение в ее повестку дня мер 
транспарентности и укрепления доверия в космосе 
в качестве новой темы.

Вновь призываем немедленно начать перегово-
ры по договору о запрещении производства расще-
пляющегося материала для ядерного оружия или 
других ядерных взрывных устройств. Приветству-
ем доклад подготовительной группы экспертов по 
договору о запрещении производства расщепляю-
щегося материала под председательством Канады 
(A/73/159). В то же время следует соблюдать мора-
торий на производство расщепляющегося материа-
ла для ядерного оружия.

Крайне важно обеспечить всестороннее и ре-
альное участие женщин во всех процессах при-
нятия решений, касающихся разоружения. Порту-
галия твердо убеждена в том, что учет гендерной 

проблематики будет способствовать активизации 
работы разоруженческого механизма.

В заключение хочу сказать, что принятие 
конкретных мер по сохранению ведущей роли 
разоруженческого механизма Организации Объ-
единенных Наций, в том числе за счет расширения 
членского состава Конференции по разоружению, 
внесло бы существенный вклад в решение стоя-
щих перед нами задач и придало бы новый импульс 
разоруженческой дипломатии. Именно этим путем 
нам следует идти.

Г-н Джоши (Индия) (говорит по-английски): 
Я хотел бы также поблагодарить участников дис-
куссии за их вчерашние содержательные высту-
пления, посвященные механизму разоружения 
(см. A/C.1/73/PV.23).

В нашем все более взаимозависимом мире, где 
растет геополитическая неопределенность, учаща-
ются конфликты и все острее встает неизбежная 
угроза терроризма, Организация Объединенных 
Наций и триада разоруженческого механизма: Пер-
вый комитет, Конференция по разоружению (КР) и 
Комиссия Организации Объединенных Наций по 
разоружению — по-прежнему играют важнейшую 
роль в достижении целей, поставленных на первой 
специальной сессии Генеральной Ассамблеи, по-
священной разоружению и состоявшейся четыре 
десятилетия назад. Организация Объединенных 
Наций играет центральную роль в усилиях по разо-
ружению и несет главную ответственность за до-
стижение своих целей. Индия по-прежнему привер-
жена принципам и целям, закрепленным в Уставе 
Организации Объединенных Наций, и применению 
многостороннего подхода в их реализации. Под-
тверждаем нашу приверженность сохранению и 
укреплению разоруженческого механизма, как это 
было предусмотрено первой специальной сессией, 
посвященной разоружению.

Проблемы, возникающие в работе механизма 
разоружения, вызваны не какими-то процедурны-
ми недостатками или изначальными недоработка-
ми. Его бесперебойному функционированию пре-
пятствует скорее отсутствие у государств-членов 
политической воли. Полезность и необходимость 
существующего механизма разоружения подчер-
кивают позитивные события, произошедшие в 
прошлом году в рамках данной триады, которые 
говорят об удивительной жизнеспособности и неиз-
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менной востребованности нашего насчитывающего 
несколько десятилетий механизма. Первый комитет 
является воплощением веры международного со-
общества в преимущество многосторонних подхо-
дов к вопросам разоружения и международной без-
опасности. Он дает государствам-членам возмож-
ность ознакомиться с различными точками зрения 
и служит платформой для выражения их мнений и 
одновременно с этим — форумом, где формируется 
консенсус в отношении коллективных действий по 
повестке дня в области разоружения.

Невозможно переоценить сохраняющуюся ак-
туальность Конференции по разоружению, несмо-
тря на все трудности и вызовы, с которыми она стал-
кивается сегодня. Приверженность Индии делу КР 
остается неизменной. Она объединяет государства-
члены на основе полного суверенного равенства и 
ответственности за начало переговоров по юриди-
чески обязательным документам, основанным на 
принципе консенсуса, и тем самым способствует 
обеспечению международного мира и безопасно-
сти. Отрадно видеть, что предметные дискуссии во 
вспомогательных органах КР в этом году заложили 
прочную основу для придания импульса, необходи-
мого для продвижения вперед в деле выполнения 
ее мандата. Однако мы по-прежнему разочарова-
ны тем, что принять программу работы так и не 
удалось.

Индия считает важной роль Комиссии по ра-
зоружению как универсального форума и специ-
ализированного совещательного компонента разо-
руженческого механизма, созданного на первой 
специальной сессии Генеральной Ассамблеи, по-
священной разоружению. Комиссия продемонстри-
ровала свою способность вносить ценный вклад в 
обсуждение вопросов разоружения, добившись в 
прошлом году заметных успехов в виде принятия 
консенсусом рекомендаций относительно практи-
ческих мер укрепления доверия в области обычных 
вооружений и начала дискуссий по вопросу о кос-
мическом пространстве. Нас также обнадеживает 
консенсус, достигнутый по рекомендациям относи-
тельно целей и повестки дня четвертой специаль-
ной сессии Генеральной Ассамблеи, посвященной 
разоружению, что свидетельствует о готовности ее 
членов работать сообща.

Секретариат, и в частности Управление Орга-
низации Объединенных Наций по вопросам разо-

ружения, является одним из ключевых партнеров в 
усилиях по достижению целей разоружения. Важно 
будет повысить согласованность работы в области 
разоружения в Нью-Йорке и Женеве и выделять 
больше ресурсов из регулярного бюджета на укре-
пление потенциала различных органов, тем самым 
дав им возможность выполнять свои функции. Ра-
бота Института Организации Объединенных На-
ций по исследованию проблем разоружения (ЮНИ-
ДИР) и Консультативного совета по вопросам разо-
ружения имеет огромное значение для процессов 
обсуждения, переговоров и исследований. Для того 
чтобы воспользоваться опытом ЮНИДИР, Индия в 
своем проекте резолюции о роли науки и техники в 
контексте международной безопасности и разору-
жения (A/C.1/73/L.65/Rev.1) предложила ЮНИДИР 
организовать в 2019 году в Женеве однодневный се-
минар по современным достижениям в области на-
уки и техники и их потенциальным последствиям 
для международной безопасности и разоружения. 
Это способствовало бы также развитию взаимосвя-
зей между различными компонентами разоружен-
ческого механизма.

В основе международной безопасности лежат 
диалог и сотрудничество между государствами-
членами и их приверженность принципу многосто-
ронности. Важно обеспечить работу триады разо-
руженческого механизма как единого целого, чтобы 
стимулировать обмен идеями и добиться того, что-
бы успехи одних учреждений могли быть использо-
ваны в работе других. Индия всецело привержена 
делу укрепления и усиления текущей работы разо-
руженческого механизма.

Г-н Махомед (Южная Африка) (говорит по-
английски): Хотя Южная Африка недавно присоеди-
нилась к большинству государств и приветствова-
ла историческое принятие Договора о запрещении 
ядерного оружия, мы осознаем, что такие успехи, 
увы, не нашли отклика на всех направлениях ядер-
ного разоружения. Мы сохраняем озабоченность 
по поводу того, что деятельность разоруженческо-
го механизма Организации Объединенных Наций 
по-прежнему парализована. Нынешняя тупиковая 
ситуация на Конференции по разоружению (КР) 
подрывает ее авторитет, вызывает сомнения в ее 
сохраняющейся актуальности и продолжает не-
гативно сказываться на многосторонней системе 
управления. Южная Африка считает, что нельзя 
допускать сохранения тупиковой ситуации на КР. 
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Конференция была создана для ведения многосто-
ронних переговоров по разоружению, и неспособ-
ность достичь этой цели означает невыполнение ею 
своего мандата.

В основе этой проблемы лежит упорный отказ 
небольшой группы государств-членов выполнять 
свои обязательства по разоружению и подчинять-
ся нормам международного права. В связи с этим 
мы хотели бы напомнить, что, хотя Конференция 
по разоружению и может считаться многосторон-
ним учреждением, ответственным за ведение пере-
говоров по международным соглашениям в области 
разоружения, издержки, связанные с использовани-
ем ресурсов Организации Объединенных Наций в 
ходе затянувшейся тупиковой ситуации с КР, несет 
отнюдь не только ограниченный членский состав 
Конференции. Напротив, все государства — члены 
Организации Объединенных Наций: как члены КР, 
так и страны, не входящие в ее состав, — вынуж-
дены мириться с тем, что начисленные им взносы в 
бюджет Организации Объединенных Наций тратят-
ся на покрытие расходов в связи с продолжающимся 
бездействием Конференции. В связи с этим все го-
сударства-члены имеют право призвать Конферен-
цию к ответственности за ее неспособность сдви-
нуться переговоры с мертвой точки и возложить на 
нее ответственность за растрату ресурсов, которые 
выделяются на поддержание работы недееспособ-
ной КР. Считаем, что эти ресурсы можно было бы 
эффективнее использовать для достижения целей 
в области устойчивого развития и осуществления 
других национальных программ, направленных на 
искоренение нищеты, например, для достижения 
значительного прогресса в удовлетворении основ-
ных потребностей людей.

Несмотря на это и будучи страной, привер-
женной идее возобновления работы по существу в 
рамках КР, мы всегда стараемся проявлять макси-
мальную гибкость. В связи с этим мы по-прежнему 
готовы рассмотреть любые предложения, которые 
действительно могли бы помочь вывести многосто-
ронний разоруженческий механизм Организации 
Объединенных Наций из тупиковой ситуации. Для 
того чтобы работа этих органов не потеряла своей 
актуальности, они должны иметь возможность вы-
полнять свои соответствующие мандаты. Если мы 
хотим укрепить международный правопорядок, 
который является ключевым фактором содействия 
миру и безопасности в ситуации, когда все страны 

имеют возможность играть по одним правилам, то 
переговоры абсолютно необходимы. Такие пере-
говоры жизненно важны также и для достижения 
нами необходимого прогресса в области ядерного 
разоружения, к которому стремится все междуна-
родное сообщество. В связи с этим Южная Африка 
будет и впредь принимать активное и конструк-
тивное участие в работе многосторонних разору-
женческих форумов в целях поиска оптимальных 
решений.

Г-жа Фазилова (Казахстан) (говорит по-
английски): Ни для кого не секрет, что существую-
щая в Организации Объединенных Наций разору-
женческая триада: Первый комитет, Комиссия по 
разоружению и Конференция по разоружению (КР) 
— в последние годы сталкивается со множеством 
трудностей. Широко известно, что Комиссия Ор-
ганизации Объединенных Наций по разоружению 
была создана решением первой специальной сессии 
Генеральной Ассамблеи, посвященной разоруже-
нию, в качестве совещательного органа, призван-
ного выносить рекомендации по различным вопро-
сам в области разоружения. Тем же решением была 
учреждена Конференция по разоружению, которая 
и по сей день остается единственным многосторон-
ним форумом для ведения переговоров по вопросам 
разоружения. 

Замыкает разоруженческую триаду Первый ко-
митет Генеральной Ассамблеи, который ежегодно 
составляет проекты резолюций по разоружению. 
Однако мы вынуждены с глубоким сожалением от-
метить, что ни Комиссия, ни Первый комитет не 
выполняют свой мандат, и хотя изначально предпо-
лагалось, что взаимосвязи между составляющими 
триады должны быть надлежащим образом сбалан-
сированы, увы, сейчас этот баланс нарушен из-за 
различных подходов отдельных государств, кото-
рые возобладали над идеей общего блага.

В ходе предыдущего цикла работы Комиссии 
по разоружению не удалось подготовить свои реко-
мендации, а Конференция по разоружению десяти-
летиями не может даже принять программу рабо-
ты. Лишь недавно был наконец дан хороший старт 
новому циклу работы Комиссии, что позволит нам 
продвинуться вперед в ходе следующих двух сес-
сий, с тем чтобы достичь консенсуса в обеих ее 
рабочих группах в 2020 году. Впрочем, для этого 
необходимо, чтобы государства-члены заняли кон-
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структивную и прагматичную позицию и добились 
единства в своих рядах, несмотря на различные 
точки зрения и геополитическую напряженность, 
которые могут помешать сближению позиций.

Первый комитет, с его большими возможно-
стями для достижения реальных результатов, тоже 
едва ли можно назвать примером единства. Несмо-
тря на общие заявления всех делегаций относитель-
но их приверженности ядерному разоружению, ни 
одну из представленных в Первом комитете резо-
люций по ядерному разоружению, за исключением 
признания зон, свободных от ядерного оружия, не 
удалось принять консенсусом.

Нам хотелось бы остановиться на работе Кон-
ференции по разоружению. Казахстан считает КР 
единственным многосторонним форумом для ве-
дения переговоров по разоружению. Почти все су-
ществующие международные договоры в области 
разоружения и нераспространения были разработа-
ны именно в рамках КР. Несмотря на свои огром-
ные возможности и потенциал в части обеспечения 
общего блага, работа Конференция зашла в тупик. 
В этом году Конференция учредила пять вспомо-
гательных органов для обсуждения таких вопро-
сов, как ядерное разоружение, недопущение ядер-
ной войны, включая все связанные с этим вопросы, 
предотвращение гонки вооружений в космическом 
пространстве, эффективные международные согла-
шения о гарантиях государствам, не обладающим 
ядерным оружием, против применения или угрозы 
применения ядерного оружия, а также новые виды 
оружия массового уничтожения и новые системы 
такого оружия. Эти вспомогательные органы про-
делали большой объем работы, и поэтому мы на-
деемся, что эта позитивная динамика и импульс 
сохранятся и в следующем году и что КР сможет 
утвердить программу работы.

Институт Организации Объединенных Наций 
по исследованию проблем разоружения (ЮНИДИР) 
и Консультативный совет Генерального секретаря 
по вопросам разоружения органично и существен-
но дополняют разоруженческую триаду. Опыт и 
знания ЮНИДИР особенно важны при подготовке 
тематических документов, которые способствуют 
всестороннему и объективному изучению вопросов 
разоружения. Казахстан решительно поддерживает 
деятельность Института и вносит для него добро-
вольные взносы. В этой связи мы призываем госу-

дарства-члены продолжать оказывать финансовую 
и политическую поддержку оперативному бюджету 
и конкретным проектам ЮНИДИР. Консультатив-
ный совет зарекомендовал себя как ценный источ-
ник предложений относительно способов решения 
проблем, связанных с новыми технологиями, и об-
разования в области разоружения. Организации 
гражданского общества также проявили себя как 
основные поборники и защитники процесса разору-
жения, и хорошим тому примером является лауреат 
Нобелевской премии мира 2017 года — Междуна-
родная кампания за запрещение ядерного оружия. 
В последние несколько лет эта организация актив-
но и неустанно борется за ядерное разоружение.

Наконец, очевидно, что субъекты, определяю-
щие политику и принимающие решения в области 
контроля над вооружениями, должны способство-
вать более широкому участию экспертного и науч-
ного сообщества, а также гражданского общества в 
обсуждении всех аспектов проблем разоружения и 
нераспространения; работать в духе всеобщего вза-
имодействия с удвоенной энергией для достижения 
тех целей, к которым мы все стремимся.

Г-жа Кортни (Ирландия) (говорит по-
английски): Ирландия полностью присоединяется к 
заявлениям, сделанным наблюдателем от Европей-
ского союза и представителем Намибии по гендер-
ной проблематике, и я хотела бы добавить следую-
щие замечания в своем национальном качестве.

Проблемы, с которыми мы сталкиваемся, тре-
буют безотлагательного внимания. Надлежащее 
функционирование разоруженческого механизма, 
отвечающего поставленной цели, эффективного 
и приносящего результаты, имеет принципиаль-
ное значение не только для решения проблем, ка-
сающихся исключительно разоружения, но и для 
обеспечения глобального мира и доверия к нашей 
многосторонней системе. Наша архитектура разо-
ружения должна помогать, а не мешать нам доби-
ваться существенного прогресса в достижении на-
ших общих целей.

Первый комитет служит важным форумом для 
определения повестки дня в области разоружения 
и нераспространения. Мы приветствуем совершен-
ствование методов его работы, в частности вне-
дрение электронной системы авторства. Однако 
мы были бы рады конструктивным усилиям госу-
дарств-членов по изучению путей и средств более 
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эффективного учета мнений представителей граж-
данского общества в нашей работе. Их знания и 
опыт крайне важны для обеспечения того, чтобы 
механизм разоружения по-прежнему был в курсе 
возникающих вопросов. Взаимосвязи между разо-
ружением и международной безопасностью неод-
нократно подчеркивались в Комитете. Отсутствие 
успехов в выполнении обязательств в области разо-
ружения и, в некоторых случаях, отказ от их вы-
полнения приведут к ухудшению обстановки в об-
ласти глобальной безопасности.

Выход из тупика, в который зашла Конферен-
ция по разоружению (КР), является одним из глав-
ных приоритетов Ирландии. Глубокую тревогу вы-
зывает тот факт, что Ирландия является членом КР 
на протяжении почти 20 лет, но за это время кон-
сенсус по программе работы так и не был достиг-
нут. Мы особенно воодушевлены ценной работой, 
проделанной вспомогательными органами в этом 
году, и надеемся, что благодаря этой позитивной 
динамике мы сможет как можно скорее выработать 
согласованную программу работы. Мы также под-
держиваем расширение членского состава КР в це-
лях повышения ее авторитета в качестве инклюзив-
ного форума.

В Организации Объединенных Наций, где ре-
сурсы всегда крайне ограничены и приходится де-
лать выбор между различными потребностями в са-
мых разных областях, КР является хорошо финан-
сируемым органом. Мы, государства-члены, обяза-
ны продемонстрировать гибкость и политическую 
волю, чтобы выйти за узкие рамки национальных 
корыстных интересов и добиться подлинного про-
гресса. Вот почему Ирландия тепло приветствует 
новую инициативу Генерального секретаря в об-
ласти разоружения, в которой говорится о необхо-
димости восстановления центральной роли этого 
процесса в укреплении международного мира и 
безопасности. Мы рассчитываем на совместную ра-
боту по выходу из тупика, из-за которого прогресс, 
достигнутый по целому ряду вопросов, сводится на 
нет.

Мы разочарованы тем, что за последние не-
сколько лет из-за проблем финансирования были 
сокращены или отменены несколько совещаний 
по разоружению. Мы настоятельно призываем все 
государства своевременно выплачивать свои на-
численные взносы во избежание дальнейших нега-

тивных последствий для нашей работы. Само собой 
разумеется, что устойчивое финансирование имеет 
решающее значение для надлежащего функцио-
нирования механизма разоружения. В этой связи 
мы приветствуем доклад Генеральной Ассамблеи 
этого года (A/73/256) о деятельности Института 
Организации Объединенных Наций по исследова-
нию проблем разоружения (ЮНИДИР) и надеемся, 
что в этом году проект решения по этому вопросу 
(A/C.1/73/L.61) будет принят на основе консенсу-
са. Мы, государства-члены, должны стремиться к 
тому, чтобы модель работы ЮНИДИР стала более 
устойчивой и эта структура получила долгосроч-
ное финансирование. Институт обладает успешным 
опытом проведения исследований высочайшего 
качества, а также организации и содействия про-
ведению сложных дискуссий по широкому кругу 
вопросов разоружения. Он также обладает необхо-
димыми техническими знаниями и опытом и вно-
сит существенный вклад в нашу работу в рамках 
вспомогательных органов КР. В этой связи долго-
срочная финансовая устойчивость Института отве-
чает всем нашим интересам.

Ирландия уже давно уделяет особое внимание 
гендерным вопросам в сфере разоружения. Мы 
твердо убеждены в необходимости расширения 
равноправного участия и вовлечения женщин в ра-
боту многочисленных форумов по разоружению и 
решительно выступаем за гендерное разнообразие 
на всех площадках. В этом году Ирландия, Нами-
бия и ЮНИДИР предприняли практические шаги 
по обеспечению гендерного равенства и учета ген-
дерных аспектов в механизме разоружения, создав 
Международную сеть борцов за гендерное равен-
ство в деле разоружения, которая успешно прове-
ла в 2018 году два мероприятия: одно в Женеве для 
определения, в сотрудничестве с участниками про-
цесса разоружения, отправных точек для всесто-
роннего учета гендерной проблематики в рамках 
форумов по вопросам разоружения, и другое здесь, 
в Нью-Йорке, для привлечения делегаций Перво-
го комитета к деятельности по обеспечению ген-
дерного равенства в соответствии с предложенной 
Генеральным секретарем повесткой дня в области 
разоружения.

В результате Группа активных действий при 
взаимодействии с представителями государств-
членов, гражданского общества и других заинтере-
сованных сторон определила ряд форумов по разо-
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ружению, участие в которых в 2019 году особенно 
важно, включая Подготовительный комитет Кон-
ференции участников Договора по нераспростра-
нению ядерного оружия по рассмотрению действия 
Договора, а также Договора о торговле оружием 
и Конференции по рассмотрению действия Кон-
венции о запрещении применения, накопления за-
пасов, производства и передачи противопехотных 
мин и об их уничтожении. В качестве сопредсе-
дателя Группы активных действий Ирландия рас-
считывает на наращивание усилий по обеспечению 
гендерного равенства в рамках механизма разору-
жения. Мы благодарим многие государства-члены 
и другие заинтересованные стороны, которые на 
сегодняшний день внесли свой вклад в работу этой 
Группы, и приветствуем все усилия, направленные 
на то, чтобы гендерной проблематике уделялось 
первостепенное внимание в рамках нашей работы.

Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-английски): Сейчас слово имеет пред-
ставитель Франции для представления проекта ре-
золюции A/C.1/73/L.61.

Г-н Уанг (Франция) (говорит по-французски): 
Франция присоединяется к заявлению, с которым 
выступил наблюдатель от Европейского союза, и я 
хотел бы в дополнение высказать следующие сооб-
ражения в своем национальном качестве.

Наша страна сохраняет глубокую привержен-
ность механизму разоружения. Его цель заключает-
ся в разработке многосторонних документов и ме-
ханизмов для построения более безопасного мира 
для всех на основе общего понимания нынешних 
угроз безопасности. Для успешного достижения 
этой цели международное сообщество должно воз-
обновить конструктивный многосторонний диалог, 
основанный на уважении интересов безопасности 
каждой страны и региона с учетом их огромного 
разнообразия и возрастающей сложности проблем. 
Обеспечение коллективной безопасности возмож-
но только на основе взаимного доверия. Мы также 
должны сохранять нашу общую приверженность 
принципу многосторонности и укреплению между-
народного права, учитывая, что режимы нераспро-
странения, на которых зиждется наша коллективная 
безопасность, то есть Договор о нераспростране-
нии ядерного оружия, Конвенция по химическому 
оружию и Конвенция по биологическому оружию, 
более чем когда-либо подвергаются значительным 

ограничениям, если не серьезным нарушениям. 
Международное сообщество должно в полной мере 
учитывать угрозы, исходящие от этих нарушений, 
и реагировать на них со всей решительностью.

Еще одним фундаментальным аспектом явля-
ется соблюдение правила консенсуса, которое по-
прежнему имеет принципиальное значение для 
выполнения добровольно принятых обязательств, 
способствующих универсализации. Вот почему 
Франция глубоко обеспокоена усиливающейся 
тенденцией к поляризации дискуссий по ядерному 
разоружению. Прогресс, совместно достигнутый 
нами с момента создания Организации Объединен-
ных Наций, в том числе в области разоружения, 
стал возможным лишь благодаря сближению стран 
и народов, а не их разобщенности и стигматиза-
ции. Франция по-прежнему активно выступает за 
применение всеобъемлющего и конструктивного 
подхода, который является нашей единственной 
гарантией эффективного осуществления принципа 
многосторонности.

Механизм разоружения и его органы, создан-
ные на первой специальной сессии Генеральной 
Ассамблеи, посвященной разоружению и состояв-
шейся в 1978 году, обеспечивают прочную основу, 
которая по-прежнему имеет жизненно важное зна-
чение для достижения прогресса в области разору-
жения, благодаря применению пошагового подхода 
в работе по всеобщему и полному разоружению. Я 
хотел бы отметить приверженность Франции Кон-
ференции по разоружению (КР) — единственному 
многостороннему форуму, отвечающему за ведение 
переговоров по универсальным договорам в обла-
сти разоружения. Вне всякого сомнения, перегово-
ры по основным договорам в области разоружения 
велись именно на Конференции по разоружению 
и в рамках предшествующих ей органов. Франция 
может лишь выразить сожаление по поводу тупико-
вой ситуации в рамках КР. 

Тем не менее в 2018 году был достигнут обна-
деживающий прогресс в области создания вспомо-
гательных органов, которые позволили бы весьма 
эффективно обмениваться мнениями по каждому 
пункту повестки дня КР, в том числе по догово-
ру о запрещении производства расщепляющегося 
материала. До того момента мы могли лишь про-
водить общие прения, в ходе которых мы ограни-
чивались высказыванием различных политических 
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позиций, что не позволяло нам добиться какого-ли-
бо прогресса. Такие обсуждения по техническим 
вопросам, в частности по договору о запрещении 
производства расщепляющегося материала, позво-
лили нам преодолеть определенные разногласия и 
выявить области, в которых наши взгляды совпа-
дают. Кроме того, Франция приветствует принятие 
на основе консенсуса четырех докладов (CD/2138, 
CD/2139, CD/2140 и CD/2141), ставших заключи-
тельным этапом работы вспомогательных органов 
и представляющих собой прочную основу, которую 
мы можем использовать в ходе будущих сессий КР. 
Франция надеется, что в целях обеспечения преем-
ственности эти вспомогательные органы будут из 
года в год созываться вновь.

Что касается Комиссии Организации Объеди-
ненных Наций по разоружению (КООНР), то Фран-
ция приветствует начало нового трехлетнего цикла 
КООНР, а также не имеющее прецедента включение 
в ее повестку дня блока вопросов, касающихся кос-
мического пространства. Начало в рамках КООНР 
обсуждений по этой теме на основе рекомендаций 
Группы правительственных экспертов дает нам 
возможность более глубоко рассмотреть этот во-
прос. Мы знаем, что космическая среда продолжает 
ухудшаться вследствие целого ряда проблем.

Франция глубоко обеспокоена серьезными про-
блемами, связанными с финансированием совеща-
ний сторон конвенций, касающихся разоружения. 
Государства должны выполнять свои финансовые 
обязательства и своевременно выплачивать свои 
взносы. Мы не можем допустить отмены совеща-
ний из-за нехватки финансовых средств. Бюджет-
ные ограничения не должны влечь за собой угрозу 
для соблюдения принципа многосторонности, и мы 
настоятельно призываем совместно рассмотреть 
этот вопрос.

Прежде чем завершить свое выступление, я 
хотел бы затронуть вопрос об Институте Орга-
низации Объединенных Наций по исследованию 
проблем разоружения (ЮНИДИР), который зани-
мает особое место в разоруженческом механизме. 
Франция придает большое значение этому учреж-
дению. Мы были в числе его основателей, а также 
периодически представляем проекты резолюций, в 
которых подтверждается, что этот орган пользует-
ся поддержкой международного сообщества. В 2015 
году, в котором мы отметили тридцать пятую го-

довщину со дня создания Института, у него возник 
ряд институциональных, организационных и фи-
нансовых проблем. Вследствие этого Генеральная 
Ассамблея приняла резолюцию 70/69, с тем чтобы 
оказать ЮНИДИР поддержку в этот сложный пе-
риод и подготовиться к будущему. Ее осуществле-
ние включало в себя проведение внешней ревизии в 
целях разработки новых надежных моделей управ-
ления и финансирования, которые позволили бы 
ЮНИДИР функционировать на более устойчивой 
основе. Результатам этой ревизии был посвящен до-
клад Генерального секретаря (A/73/284), представ-
ленный на рассмотрение Первого комитета. В этой 
связи в этом году Франция предлагает проект реше-
ния A/C.1/73/L.61, согласно которому принимается 
к сведению данный доклад, вновь подтверждается 
поддержка Францией деятельности ЮНИДИР и в 
следующую повестку дня Генеральной Ассамблеи 
включается соответствующий пункт. Мы благо-
дарим Первый комитет за его единодушную и ос-
нованную на консенсусе поддержку этого проекта 
решения.

Г-н Халди (Алжир) (говорит по-английски): Ал-
жир полностью присоединяется к заявлениям, сде-
ланным ранее от имени Движения неприсоединив-
шихся стран и Лиги арабских государств, и хотел 
бы поделиться следующими соображениями.

Алжир подтверждает важность и актуальность 
многостороннего разоруженческого механизма Ор-
ганизации Объединенных Наций, в состав которого 
входят Конференция по разоружению (КР), являю-
щаяся единственным многосторонним органом для 
ведения переговоров по разоружению, Комиссия 
Организации Объединенных Наций по разоруже-
нию как универсальный совещательный форум и 
вспомогательный орган Генеральной Ассамблеи 
и Первый комитет. Наша делегация подчеркивает 
необходимость сохранения и дальнейшего укрепле-
ния характера, роли и цели каждого из этих основ-
ных компонентов.

Как и многие другие государства, наша страна 
глубоко обеспокоена тем, что КР по-прежнему не 
в состоянии достичь консенсуса по всеобъемлю-
щей и сбалансированной программе работы. Это 
недопустимое положение дел, которое существует 
в рамках КР вот уже два десятилетия, имеет осо-
бенно негативные последствия для государств, не 
обладающих ядерным оружием. Мы считаем, что 
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эту тупиковую ситуацию нельзя связывать с каким-
либо неудачами КР и что она не имеет никакого от-
ношения к порядку или методам работы последней. 
Мы не можем отнести эту ситуацию и на счет ее 
повестки дня или правил процедуры, включая пра-
вило консенсуса, и мы, безусловно, не можем игно-
рировать тот факт, что КР внесла ценный вклад в 
процесс многостороннего разоружения. Поэтому 
мы твердо убеждены в том, что КР не сможет вы-
полнять свой мандат на ведение переговоров до тех 
пор, пока все ее члены не проявят политическую 
волю, необходимую для достижения прогресса в 
вопросе всеобщего ядерного разоружения, и не 
продемонстрируют приверженность разработке 
сбалансированной и всеобъемлющей программы 
работы. В этой связи я хотел бы обратить внима-
ние на решение CD/1864 об утверждении програм-
мы работы, которое было принято консенсусом в 
2009 году в период председательства Алжира на 
Конференции и которое остается одним из свиде-
тельств того, что КР способна ответственно про-
двигаться вперед.

Принимая во внимание значимость Комиссии 
Организации Объединенных Наций по разоруже-
нию, Алжир с удовлетворением отмечает недавнее 
принятие консенсусом доклада Рабочей группы II 
Комиссии (A/72/42, приложение), содержащего ре-
комендации по вопросам существа в том, что каса-
ется мер укрепления доверия в области обычных 
вооружений. В свете этого воодушевляющего со-
бытия наша делегация очень надеется на то, что 
сейчас, когда Комиссия по разоружению начинает 
новый цикл работы, мы сможем добиться подоб-
ного успеха по пункту повестки дня, касающемуся 
ядерного разоружения.

В заключение наша страна хотела бы подчер-
кнуть важность созыва четвертой специальной сес-
сии Генеральной Ассамблеи, посвященной разору-
жению, для подробного обсуждения всех вопросов, 
касающихся разоружения. В этой связи мы привет-
ствовали созыв в ходе последней сессии рабочей 
группы открытого состава и принятие ею на основе 
консенсуса целей и повестки дня четвертой специ-
альной сессии.

Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-английски): Прежде чем мы заслушаем 
делегации, желающие осуществить свое право на 
ответ, в своем национальном качестве я хотел бы 

официально заявить, что Гайана также присоединя-
ется к заявлению, сделанному ранее представите-
лем Намибии.

Сейчас я предоставлю слово делегациям, жела-
ющим выступить с заявлениями в порядке осущест-
вления права на ответ. Я хотел бы напомнить всем 
делегациям о том, что первое выступление ограни-
чивается десятью минутами, а второе — пятью.

Г-н Вуд (Соединенные Штаты Америки) (гово-
рит по-английски): Я беру слово в порядке осущест-
вления права на ответ, с тем чтобы отреагировать 
на замечания, высказанные представителем Ирана.

Как мы все знаем, Иран является основным 
государством-спонсором терроризма в мире. Он 
убивает и калечит ни в чем не повинных мужчин, 
женщин и детей по всему миру. Не далее как вче-
ра правительство Дании публично объявило о том, 
что ему удалось сорвать подготовленный Ираном 
заговор, целью которого было убийство трех чело-
век, проживающих на территории Дании. В Иране 
действует режим, который не раз угрожал стереть 
Израиль с лица земли. Он предоставляет финансо-
вые средства и оружие таким группам, как ХАМАС, 
«Хизбалла» и хуситские повстанцы, а также режи-
му Асада и многим другим субъектам.

Действующий режим не внушает доверия. Он 
вновь и вновь прибегает ко лжи и делает это со 
всем энтузиазмом. Он берет заложников. Наше 
правительство столкнулось с самым наглядным 
подтверждением этого еще в 1979 году, когда Иран 
захватил американских дипломатов и удерживал 
их в течение нескольких сотен дней. На протяже-
нии долгого времени он скрывал свою программу 
по разработке ядерного оружия. Режим совершил 
длинный перечень преступлений, многие из кото-
рых я изложил пару недель назад в этом зале. Он 
может сколько угодно называть себя миролюби-
вым государством, приверженным многосторон-
ности, ему не удастся никого обмануть. Как я уже 
неоднократно говорил ранее на заседаниях Коми-
тета, 4 ноября правительство нашей страны крайне 
затруднит процесс дальнейшего финансирования 
терроризма режимом Тегерана.

Что касается замечаний, высказанных предста-
вителем Российской Федерации, то я хотел бы еще 
раз отметить, что злонамеренные действия России 
во всем мире вызывают серьезную озабоченность 



18-35128 33/38

31/10/2018 A/C.1/73/PV.24

у Соединенных Штатов и их союзников. Ей следу-
ет прекратить свои усилия по дискредитации пра-
вительств Украины и Грузии и по замалчиванию 
своего и сирийского использования химического 
оружия. Ей следует остановить нарушение обяза-
тельств по договорам, самым недавним из которых 
стал Договор о ликвидации ракет средней дально-
сти и меньшей дальности. Мы призываем Россию 
уничтожить крылатую ракету наземного базирова-
ния, которую она разработала и испытала в нару-
шение этого договора. И последнее, что я хотел бы 
сказать, это то, что Россия должна прекратить по-
пытки насильственного изменения границ Европы.

Г-н Робатжази (Исламская Республика Иран) 
(говорит по-английски): Я беру слово в порядке 
осуществления права нашей делегации на ответ. 
Я отвергаю все обвинения и лживые измышления 
представителя израильского режима в адрес Ира-
на. Израиль не способен создать дымовую завесу, 
которая сможет скрыть злодеяния, совершаемые им 
в отношении палестинцев, постоянные нарушения 
им прав человека палестинцев и его непрекращаю-
щиеся акты агрессии против палестинского, ливан-
ского, иорданского и сирийского народов под пред-
логом гипотетической угрозы со стороны Ирана, 
которая существует скорее на словах, чем на деле.

Израиль пытается показать себя страной, зани-
мающей умеренную позицию. Однако это не долж-
но отвлекать наше внимание от его крайне негатив-
ных и дестабилизирующих действий и политики 
на Ближнем Востоке. Вся история израильского 
режима наполнена многочисленными актами ок-
купации, преступлениями против человечности и 
актами агрессии против его соседей и других стран 
на Ближнем Востоке и за его пределами, с 1948 года 
такие эпизоды имели место минимум 15 раз. Как 
Израиль может занимать умеренную позицию? Он 
стал расистским режимом, режимом апартеида. Бо-
лее того, он по-прежнему игнорирует все между-
народные режимы, регулирующие оружие массо-
вого уничтожения, отказываясь присоединиться к 
Договору о нераспространении ядерного оружия, 
к Конвенции по химическому оружию и Конвен-
ции по биологическому оружию. Израиль остается 
единственным препятствием на пути к созданию на 
Ближнем Востоке зоны, свободной от оружия мас-
сового уничтожения. Он по-прежнему отказыва-
ется участвовать во всех международных усилиях 
по достижению этой цели. И тот факт, что ядерное 

оружие находится в руках такого режима, пред-
ставляет собой наиболее серьезную угрозу безо-
пасности всех государств региона и режиму нерас-
пространения. Как он может называть себя страной 
умеренных взглядов?

Представитель израильского режима должна 
помнить, что ее режим высокомерно нарушает по 
меньшей мере 86 резолюций Совета Безопасности, 
принятых с 1948 по 2016 год, в результате актов 
агрессии и оккупации со стороны Израиля. Этот 
чудовищный послужной список не дает израиль-
скому режиму морального авторитета или доверия 
в его попытке представить себя как страну, зани-
мающую умеренную позицию, а других в качестве 
радикалов. Вся Организация Объединенных Наций 
знает о подлинной природе израильского режима. 
Израиль является первоисточником экстремистско-
го насилия в регионе. Он уничтожает надежды па-
лестинского народа, что в свою очередь порождает 
экстремизм.

Отвечая на необоснованные обвинения пред-
ставителя Соединенных Штатов, я хочу указать 
на то, что Соединенные Штаты должны понять и 
признать, что положение на Ближнем Востоке ис-
пользуется в призывах к вербовке там экстремистов 
и представляет собой эндемическую проблему, вы-
званную иностранным вторжением и оккупацией, 
которая начинается с Палестины и усугубляется 
систематическим политическим и военным вме-
шательством, направленным на сохранение, закре-
пление и последующее преобразование региональ-
ной архитектуры. Пренебрежение международным 
правом и попытки подорвать верховенство права в 
международных отношениях являются одними из 
главных особенностей внешней политики нынеш-
ней администрации Соединенных Штатов.

Соединенные Штаты должны избавиться от 
своей пагубной страсти постоянно налагать санк-
ции и нарушать международное право. Если Со-
единенные Штаты привержены делу установле-
ния мира и стабильности на Ближнем Востоке, 
они должны признать, что их санкции потерпе-
ли крах в достижении их собственных целей. Им 
следует вернуться к выполнению резолюции 2231 
(2015) Совета Безопасности и своих обязательств 
по Совместному всеобъемлющему плану действий 
(СВПД). Соединенные Штаты должны понимать, 
что их выход из СВПД был отвергнут союзниками 
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на том основании, что они считают это действие 
дестабилизирующим и незаконным. Соединенные 
Штаты должны прекратить свои тщетные попыт-
ки выдвинуть необоснованные обвинения в адрес 
Ирана, с тем чтобы оправдать свой выход из СВПД 
и отвлечь внимание международного сообщества 
от их собственных незаконных действий и прямо-
го нарушения резолюции 2231 (2015), которая была 
разработана и предложена самими Соединенными 
Штатами и единогласно принята Советом. Им сле-
дует отказаться от своего пренебрежительного от-
ношения к этому региону и уважать интересы всех 
его государств. Они не могут игнорировать интере-
сы Ирана, который является одним из оплотов ста-
бильности в регионе. Соединенные Штаты должны 
сделать правильный выбор, в том числе стратеги-
ческий выбор отказаться от запугивания, угроз и 
вторжения в другие страны региона.

Соединенные Штаты по-прежнему являются 
крупнейшим мировым спонсором терроризма и 
оказывают помощь террористическим сетям и их 
союзникам, что содействует терроризму на Ближ-
нем Востоке, а появление таких террористических 
групп, как ДАИШ и Фронт «Ан-Нусра» и текущий 
период совершенно беспрецедентного, беспощад-
ного и варварского насилия можно связать с их соб-
ственными военными неудачами в самом начале 
этого столетия. Недопустимо игнорировать факт 
вооружения и финансирования этих групп Соеди-
ненными Штатами и другими странами региона. 
Соединенные Штаты должны прекратить создание 
и поддержку террористических организаций в ре-
гионе. Они должны прекратить очернять борцов 
за свободу, которые сопротивляются израильской 
оккупации, им необходимо начать действовать в 
качестве благой, ответственной, законопослушной, 
взвешенной и надежной силы для поддержания 
международного мира и безопасности.

Г-н Белоусов (Российская Федерация): Я хо-
тел бы поблагодарить своего британского коллегу 
за возможность еще раз привлечь внимание участ-
ников наших заседаний к ситуации, которая сло-
жилась вокруг Договора по РСМД. Мне придется, 
видимо, угостить моего британского коллегу пи-
вом по окончании этой сессии за предоставленную 
возможность.

Теперь, переходя к сути, мы выражаем озабо-
ченность выполнением Соединенными Штатами 

своих обязательств в рамках этого Договора с 2000 
года. К сожалению, Соединенные Штаты избегали 
какого-либо предметного диалога по тем озабочен-
ностям, которые у нас имелись и которые посте-
пенно накапливались. Соединенные Штаты факти-
чески саботировали работу в рамках Специальной 
контрольной комиссии — органа, который был соз-
дан в рамках Договора по РСМД специально для 
урегулирования сложных вопросов, которые возни-
кали в том числе в связи с выполнением сторонами 
своих обязательств. 

И неожиданно для нас с 2013 года Соединен-
ные Штаты начали агрессивную кампанию по дис-
кредитации России как ответственного участника 
этого важного разоруженческого договора, одно-
временно отказываясь обсуждать весь комплекс 
возникших проблем в рамках вышеупомянутого 
органа. Только в 2016 году Соединенные Штаты 
согласились обсудить взаимные озабоченности в 
рамках Специальной контрольной комиссии. В от-
вет на американские озабоченности и вопросы, ко-
торые беспокоили американскую сторону, мы пред-
ставили исчерпывающую информацию, вплоть до 
тактико-технических характеристик, о ракете, ко-
торая вызывает озабоченность американской сто-
роны. Кроме того, была предоставлена информация 
и о результатах испытаний этой ракеты.

К сожалению, Соединенные Штаты продолжа-
ют спекулировать на своих озабоченностях по пово-
ду нарушений Россией этого Договора, при этом от-
казываясь предоставлять со своей стороны какую-
либо конкретную информацию для снятия россий-
ских озабоченностей, которые — я подчеркну — 
сохраняются у нас с 2000 года. Возникает вопрос: 
зачем Соединенным Штатам понадобилось в тече-
ние пяти лет заниматься «мегафонной дипломати-
ей» вместо того, чтобы конкретно и конструктивно 
обсуждать с нами все проблемы в рамках ДРСМД. 
Ответ мы получили совсем недавно, а именно 20 
октября, после того как президент Дональд Трамп 
объявил о выходе Соединенных Штатов из Догово-
ра и последующем наращивании ракетно-ядерного 
потенциала Соединенных Штатов. Таким образом, 
все обвинения России в том, что она уклонялась от 
предметного диалога по проблематике ДРСМД с 
Соединенными Штатами, не имеют ничего обще-
го с действительностью. Именно Россия на протя-
жении долгого времени приглашала Соединенные 
Штаты к такому диалогу и урегулированию всех 
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имеющихся в связи с выполнением Договора про-
блем. В равной степени безосновательными и без-
доказательными являются обвинения России в на-
рушении Договора. Главным и единственным нару-
шителем Договора являются именно Соединенные 
Штаты, и именно поэтому руководством страны 
было принято решение выйти из этого Договора.

Добавлю еще пару слов о высказываниях моего 
уважаемого американского коллеги по поводу во-
енной деятельности Российской Федерации. Мне 
кажется, Соединенным Штатам, которые имеют по 
всему миру порядка 700 военных баз, из которых 
около 170 находятся вокруг Российской Федерации, 
не следует говорить о какой-либо деятельности дру-
гих государств в военной области, которая влияет 
на безопасность и мир. Именно деятельность Со-
единенных Штатов в различных регионах мира, где 
сосредоточены их мощные ударные группировки, 
поддерживаемые наличием военных баз, представ-
ляет реальную угрозу для безопасности и мира.

Г-н Халлак (Сирийская Арабская Республика) 
(говорит по-арабски): Действия наблюдателя от Ев-
ропейского союза (ЕС) подтверждают имеющиеся 
у нас и других государств-членов сомнения в от-
ношении принятой несколько лет назад резолюции 
65/276, предоставляющей ЕС статус наблюдателя и 
позволяющей его представителям делать заявления 
на заседаниях. На наш взгляд, принятие этой резо-
люции было серьезной ошибкой. Тот факт, что на-
блюдатель от ЕС может в Первом комитете выдви-
гать обвинения в адрес некоторых стран, включая 
Сирию, не может не вызывать сожаления. Ее заяв-
ление четко продемонстрировало, что в случае на-
шей страны ЕС играет роль «адвоката дьявола», но 
зато не высказывает никакой критики в адрес Изра-
иля за его действия, которые порождают нестабиль-
ность в регионе и во всем мире. Не упомянула она и 
об израильском арсенале ядерного, биологического 
и химического оружия, что очевидно объясняется 
тем фактом, что некоторые страны ЕС предоста-
вили Израилю ядерные реакторы, тяжелую воду и 
другие технологии и материалы, а также подводные 
лодки, способные нести на борту ядерное оружие 
и другие средства доставки. Кроме того, она, похо-
же, забыла о том, что четыре государства ЕС и одно 
государство, которое пытается присоединиться к 
ЕС, разместили на своей территории американское 
ядерное оружие в нарушение Договора о нераспро-
странении ядерного оружия (ДНЯО).

В результате топорной, недальновидной поли-
тики ЕС терроризм и насильственный экстремизм 
пришли и в саму Европу. Из-за этого лежит в руи-
нах Ливия, силами которой раньше сдерживалась 
нелегальная миграция в Европу, и предпринимают-
ся попытки разрушить Сирию. Наблюдатель от ЕС, 
кажется, забыла, что некоторые из государств — 
членов Союза, от имени которых было сделано ее 
заявление, продолжают сотрудничать с Израилем 
на всех уровнях в целях наращивания его ядерно-
го, биологического, химического и военного потен-
циала, передавая ему материалы и знания, а также 
оказывая техническую помощь. Кроме того, они 
оказывают помощь в изготовлении и распростра-
нении оружия массового уничтожения. Хотел бы 
напомнить наблюдателю от ЕС, что большинство 
государств — членов Союза поставляют в Сирию 
террористов, спонсируют их и снабжают их оружи-
ем, боеприпасами, оборудованием и другими мате-
риалами, включая отравляющие вещества. Именно 
европейцы начали применять отравляющие газы. 
Это — их наследие. Они использовали эти газы в 
боевых действиях друг против друга в ходе Первой 
и Второй мировых войн. Мы являемся жертвами 
этого европейского наследия.

В заключение хочу сказать, что государства 
— члены ЕС находятся не в том положении, что-
бы выдвигать такие обвинения, и это, разумеется, 
относится и к Соединенным Штатам, которые пы-
таются подорвать всевозможные международные 
и многосторонние усилия на всех уровнях — не 
только в области разоружения и международной 
безопасности. При внимательном взгляде на реаль-
ную ситуацию становится очевидно, что Соединен-
ные Штаты выходят из международных договоров 
и конвенций. Разве не Соединенные Штаты подры-
вают международную безопасность? Они вышли 
из Совместного всеобъемлющего плана действий, 
подписанного с Ираном, а также из ЮНЕСКО и Со-
вета по правам человека. Они грозятся выйти из 
Всемирной торговой организации и из Договора о 
ликвидации ракет средней дальности и меньшей 
дальности 1987 года. Их правящий режим пытается 
сделать все возможное для подрыва стабильности в 
мире. Они открыто нарушают ДНЯО посредством 
развертывания ядерного оружия в пяти странах и 
планирования сделать это во многих других госу-
дарствах. На самом деле, для обзора совершаемых 
в настоящее время Соединенными Штатами нару-
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шений Устава Организации Объединенных Наций 
и международного права, а также международных 
конвенций нам, вероятно, потребовалось бы прове-
сти ряд дополнительных заседаний.

Еще одним нарушением ДНЯО Соединенны-
ми Штатами является оказание Израилю помощи 
в разработке его военных программ по созданию 
ядерного, химического и биологического оружия. 
Кроме того, они обеспечивают и контролируют 
передачу токсичных химических веществ в Сирию, 
а также из некоторых районов Сирии, находящих-
ся под контролем террористических группировок 
ДАИШ и Фронт «Ан-Нусра», — в другие районы 
Сирии. Силы Соединенных Штатов в настоящее 
время занимают некоторые части нашей страны. 
Они должны как можно скорее покинуть Сирию. 
Все должны понимать: силы Соединенных Штатов 
никогда не нападали на ДАИШ. Они лишь переме-
щают лидеров этой группировки из одного района 
в другой и передают друг другу контроль над рядом 
районов, и это подтверждается аудио- и видеомате-
риалами. Незаконная коалиция во главе с Вашинг-
тоном разрушает инфраструктуру Сирии и совер-
шает нападения на Сирийскую арабскую армию и 
ее союзников, которые ведут борьбу с террориста-
ми в Сирии.

Британский режим является основным источ-
ником финансирования террористических групп в 
Сирии. Им была основана террористическая груп-
па «белые каски», принадлежащая к Фронту «Ан-
Нусра», который, как всем известно, является от-
делением «Аль-Каиды». Именно Великобритания 
отдает этим террористам приказы инсценировать 
применение химического оружия. Мы призываем 
Великобританию уведомить Организацию по за-
прещению химического оружия обо всех своих 
необъявленных программах в этой области, свиде-
тельством существования которых стал инцидент 
в Солсбери.

Израильский режим является главным спонсо-
ром терроризма в нашем регионе, и обладание им 
ядерным, химическим и биологическим оружием 
без какого-либо контроля со стороны междуна-
родного сообщества представляет собой угрозу как 
для нашего региона, так и для всего мира. Изра-
ильский режим сотрудничает с ДАИШ и Фронтом 
«Ан-Нусра» и передает им токсичные химические 
вещества. Мы предоставили всю эту информацию в 

распоряжение Совета Безопасности, Комитета Со-
вета Безопасности, учрежденного резолюцией 1540 
(2004), и контртеррористических комитетов Орга-
низации Объединенных Наций. Кроме того, Изра-
иль снабжает террористов оружием, оборудовани-
ем и боеприпасами, а также организует лечение их 
раненых, что было зафиксировано в докладах Ор-
ганизации Объединенных Наций. Все регионы, в 
которых наблюдаются нестабильность и напряжен-
ность, где бы они ни находились, страдают от дей-
ствий бывших израильских офицеров — в том чис-
ле вышедших в отставку, — которые участвуют в 
незаконной торговле оружием. Израильский режим 
применяет запрещенные на международном уровне 
виды оружия против народов Сирии, Палестины, 
Ливана и Египта. Речь идет о расистском режиме, 
который, преследуя свои подлые цели, прибегает к 
вымогательствам и терроризму.

Г-н Николенко (Украина) (говорит по-
английски): Я хотел бы выступить в осуществле-
ние права Украины на ответ в связи с рядом за-
мечаний, сделанных представителем Российской 
Федерации по блоку вопросов 6 «Региональное 
разоружение и безопасность», в частности в связи 
с его утверждением о том, что заявление по пово-
ду милитаризации Крыма является пропагандист-
ским. Как мы подчеркнули в своем вчерашнем за-
явлении (см. A/C.1/73/PV.23), милитаризация Кры-
ма представляет собой реальную угрозу не только 
для Украины, но и для других государств региона и 
даже за его пределами.

Выступление России, возможно, оставило лож-
ное впечатление, что НАТО и ее члены делают все 
возможное для совершения нападок на ни в чем 
не повинную и абсолютно миролюбивую Россий-
скую Федерацию. Мы считаем, что такие заявления 
представляют собой еще одну попытку Российской 
Федерации отвлечь внимание международного со-
общества от собственной агрессивной и враждеб-
ной политики по отношению к соседям, и не только 
по отношению к ним. Дестабилизирующая деятель-
ность России на Украине, в Грузии и Молдове, в 
том числе аннексия и оккупация различных частей 
территорий этих стран и их последующее преоб-
разование в российские военные базы, а также тот 
факт, что нынешние российские власти уже счи-
тают некоторые из этих территорий территорией 
Российской Федерации, наглядно подтверждают, 
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что Россия проводит враждебную и агрессивную 
политику.

Г-жа Поповичи (Республика Молдова) (гово-
рит по-английски): Я также хотела бы кратко отре-
агировать на выступление представителя Россий-
ская Федерация по блоку вопросов 6 «Региональное 
разоружение и безопасность», в частности на заяв-
ление относительно присутствия российских воо-
руженных сил на территории Республики Молдова. 
Я хотела бы еще раз подчеркнуть, что присутствие 
российских вооруженных сил в Приднестровском 
регионе Республики Молдова ни в коей мере не мо-
жет считаться законным, поскольку они размещены 
там без согласия принимающей страны и не име-
ют на это какого-либо международного мандата. Я 
хотела бы напомнить членам Комитета о том, что 
еще в 1999 году в Стамбуле, на саммите Органи-
зации по безопасности и сотрудничеству в Европе, 
Российская Федерация выразила согласие на вывод 
своих сил. Она так и не выполнила это обязатель-
ство. Кроме того, деятельность России в этом реги-
оне, ее военные учения и открытая поддержка ею 
неконституционных властных структур в Придне-
стровском регионе противоречат принципам ней-
тралитета и беспристрастности, соблюдение кото-
рых является обязательным при проведении любой 
операции по поддержанию мира. Поэтому наша де-
легация осуждает любые попытки этой страны уза-
конить свое военное присутствие, что идет вразрез 
с международным правом и Уставом Организации 
Объединенных Наций.

Г-н Вуд (Соединенные Штаты Америки) (гово-
рит по-английски): Я хотел бы — очень кратко — 
ответить на замечания представителей Сирии и 
Российской Федерации.

Мы только что вновь увидели, как работает 
пропагандистская машина Башара Асада, которая 
не перестает выдвигать нелепые обвинения в адрес 
ряда стран, представленных в этом зале. Позволь-
те мне сказать, что режим Асада сеет хаос в Сирии 
— своей собственной стране — вот уже на протя-
жении более семи лет. Он неоднократно приме-
нял газ против своего собственного народа. Этому 
есть доказательства. Применение им химического 
оружия не подлежит сомнению. Режим и его сто-
ронники могут сколько угодно пытаться отвлечь 
внимание и создавать вымышленную альтернатив-
ную версию событий — в конечном итоге режим 

и те, кто его поддерживает, будут привлечены к 
ответственности.

Очень сложно отвечать на замечания, сделан-
ные представителем Российской Федерации. Когда 
мы представили России доказательства ее наруше-
ний Договора о ликвидации ракет средней дально-
сти и меньшей дальности, Российская Федерация 
заявила: «Нет, это вы нарушаете Договор». Вот как 
поступает Россия. У нас совершенно явно бутылка 
воды. Но Россия вам скажет: «Это кофеварка». Вы 
ей говорите: «Нет, это бутылка воды». А Россия в 
ответ: «Нет, это кофеварка». Мы представили Рос-
сийской Федерации массу фактов и информации о 
ее нарушениях. Как всем известно, мы обсуждаем 
этот вопрос с Россией уже более пяти лет. Но толь-
ко недавно она признала, что запустила в производ-
ство крылатую ракету наземного базирования. Ко-
роче говоря, мы не можем согласиться с тем, чтобы 
одна страна соблюдала соглашение, а другая сторо-
на открыто и бесцеремонно его нарушала.

Мое последнее замечание заключается в том, 
что России следует прекратить запугивать те стра-
ны, которые не согласны с ней, и называть их труса-
ми, поскольку они не поддерживают ее при прове-
дении голосования по тому или иному документу. 
На прошлой неделе мы видели, насколько контр-
продуктивным может быть это запугивание.

Г-н Халлак (Сирийская Арабская Республика) 
(говорит по-арабски): Только что мы услышали при-
мер того, как представитель Соединенных Штатов 
проводит систематическую политику предостав-
ления государствам-членам ложной информации и 
лицемерных заявлений. Общеизвестно, что именно 
Соединенные Штаты применяли и применяют ядер-
ное, биологическое и химическое оружие в отноше-
нии гражданского населения повсюду в мире. Это 
- неоспоримые факты. Ради достижения своих узко-
корыстных целей Соединенные Штаты применяли 
наихудшие виды оружия массового уничтожения, 
но все равно потерпели неудачу. Нынешняя и пре-
дыдущие администрации Соединенных Штатов 
применяли в Сирии запрещенное на международ-
ном уровне оружие, в частности белый фосфор и 
обедненный уран. Кроме того, Соединенные Штаты 
в нарушение Договора о нераспространении ядер-
ного оружия и других конвенций совершенствуют 
свой ядерный арсенал и проводят секретные про-
граммы биологических исследований военного 
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назначения, в рамках которых они разрабатывают 
новое биологическое оружие. 

Ложь является одним из важнейших элемен-
тов внешней политики всех администраций Соеди-
ненных Штатов Америки. Именно она, как хорошо 
известно, привела к вторжению в Ирак. Ради дости-
жения своих противоправных целей Соединенные 
Штаты также используют в своей внешней поли-
тике террористические группы для проведения так 
называемого политического террора.

В своем заявлении представитель Соединен-
ных Штатов упомянул о существовании в Сирии 
так называемого необъявленного ядерного реак-
тора. Не вдаваясь в подробности, я настоятель-
но призываю членов Комитета прочитать книгу 
бывшего Генерального директора Международно-
го агентства по атомной энергии г-на Мохаммеда 
эль-Барадея «Век обмана: ядерная дипломатия в 
непростые времена». В этой книге г-н эль-Барадей 
подтверждает, что в этом вопросе Соединенным 

Штатам доверять нельзя. Если бы заявления Сое-
диненные Штаты заслуживали доверия, они бы 
представили снимки этого предполагаемого необъ-
явленного ядерного объекта в Сирии до того, как он 
подвергся нападению со стороны Израиля.

Поведение администраций Соединенных Шта-
тов зиждется на создании искусственных предло-
гов, после чего они проводят мобилизацию средств 
массовой информации и политическую мобилиза-
цию и применяют международную дипломатию 
против тех стран, которые отказываются скло-
ниться перед ними. В истории Соединенных Шта-
тов были администрации, стремившиеся творить 
добро, устанавливая и распространяя мир во всем 
мире, однако нынешняя и непосредственно пред-
шествовавшая ей администрации, как представля-
ется, продемонстрировали, что они намерены под-
рывать стабильность по всему миру.

Заседание закрывается в 13 ч 05 мин.
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